
Представители ресторанного 
бизнеса Москвы поддержали 
внедрение системы цифро-
вых кодов, отсканировав ко-
торые посетители оставляют 
в заведении информацию 
о себе. А именно — номер те-
лефона, по которому можно 
связаться с гостем. Ноу-хау, 
уже применяемое в некото-
рых странах, направлено на 
информирование людей при 
выявлении случаев заболева-
ния коронавирусом у посети-
телей или сотрудников заве-
дения. Такая система, по мне-
нию рестораторов, позволит 
избежать закрытия заведе-
ний и поможет предотвратить 
распространение инфекции.
Пока новация обязательна 
для ночных клубов и баров. 
Опробовать ее решили и руко-
водители дневных заведений. 
Так, в ресторане на Тверском 
бульваре уже установили 
цифровые коды при входе. 
— Днем посадка людей сво-
боднее, — отметили в заведе-
нии, — больше всего гостей 
к вечеру. Всем им измеряется 
температура на входе. Также 
мы предупреждаем о соблю-
дении социальной дистанции 
и просим отсканировать циф-
ровой код.
Систему регистраций ввели 
и другие рестораторы. Так,  
предприниматель Дмитрий 
Левицкий отметил, что это 
заставит людей вниматель-
нее относиться к своему здо-
ровью. 
— Мы всячески поддержива-
ем эту инициативу с точки 

зрения бизнеса, — сказал 
он. — Нам сейчас и так не-
сладко, поскольку падают по-
сещаемость и, соответствен-
но, выручка. Это поможет 

хотя бы сохранить бизнес до 
лучших времен.  
Управляющий партнер карао-
ке Никита Татаев пояснил, что 
с введением QR-кодов посети-

телей меньше не стало, люди 
ответственно относятся к со-
блюдению мер безопасности.
— Эту схему разрабатывали 
сами рестораторы совместно 

с правительством 
Москвы, — напом-
нил он. — Лучше 
системы цифро-
вых кодов, которая 
уже ранее была 
опробована в дру-
гих странах, никто 
не смог придумать. 
Мы переняли этот 
опыт и с помощью 
сайта mos.ru смог-
ли реализовать. 
Мне кажется, что 
эта система даже 

больше успокаивает людей. 
Они, когда регистрируются на 
входе, знают, что в случае кон-
такта с заболевшим получат 
информацию. 

Общественный омбудсмен по 
ресторанному бизнесу, вице-
президент Федерации ресто-
раторов и отельеров Сергей 
Миронов призвал владельцев 
общепита выполнять неслож-
ные рекомендации Роспо-
требнадзора.
— На кону не только безопас-
ность наших сотрудников 
и гостей. Те рестораторы, ко-
торые не соблюдают меры, 
напрямую подставляют 
остальных, демонстрируя, 
что сообщество не в состоя-
нии придерживаться элемен-
тарных мер, — заявил он. — 
Вот так и получается: кому-то 
из коллег банально лень, 
а оборачивается это все новы-
ми запретами и проверками, 
от которых в итоге страдают 
все остальные. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные кафе 
и рестораны 
присоединяют-
ся к системе вво-
да цифровых ко-
дов для посети-
телей. Сегодня 
таких заведений 
уже более 750. 
«ВМ» выяснила, 
как они рабо-
тают. 

Предпринимателям одобрили 
субсидии и гранты
В пятницу мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
рассказал о поддержке 
предпринимателей. Свой 
пост он опубликовал в соци-
альных сетях.

Сергей Собянин подчеркнул, 
что Москва приняла серьезные 
меры для поддержки малого 
и среднего бизнеса, пострадав-
шего от пандемии. 
— На сегодня мы одобрили 
больше 1300 заявок на субси-
дии и гранты — это почти 
1,7 миллиарда рублей, — рас-
сказал мэр.
Среди получателей — социаль-
ные предприятия, гостиницы, 
франчайзи, резиденты техно-
парков, участники Московско-
го инновационного кластера 
и другие. 
— Вот два примера, — написал 
глава города на своей странице 
в соцсети «ВКонтакте»: — У Ан-

гелины Трухачевой студия 
раннего плавания для детей. 
Недавно мы выделили субси-
дию, которую предпринима-
тель потратит на новое обору-
дование: ультрафиолетовую 
лампу и станцию автоматиче-
ского дозирования реагентов 
для бассейна. Еще благодаря 
субсидии Ангелина собирается 
сохранить льготы для детей 
с особенностями развития. 

Рассказал Сергей Собянин 
и о предоставлении субсидии 
центру по уходу и присмотру за 
детьми, работающему по 
франшизе. Он отметил, что 
в учреждении предоставляют 
скидки многодетным семьям. 
— На полученные деньги ком-
пания планирует открыть еще 
один центр, — заявил мэр. — 
Ее руководители отметили, 
что им очень помогла консуль-
тативная помощь и техпод-
держка сотрудников Департа-
мента предпринимательства.
Напомним, что всего с весны 
в городе было принято четыре 
антикризисных пакета мер. 
Они включают в себя отсрочки 
по арендным и налоговым пла-
тежам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Военный парад 
отменили  
Памятные мероприятия, ко-
торые должны были пройти 
в столице 4 и 7 ноября, отме-
нили из-за угрозы распро-
странения коронавирусной 
инфекции. Запрет на прове-
дение массовых акций и на-
родных гуляний с участием 
большого количества людей 
продолжает действовать.

В День народного единства, 
4 ноября, должна была состо-
яться серия праздничных ак-
ций в разных районах города. 
Из-за ухудшения санитарно-
эпидемиологической обста-
новки и в соответствии с ука-
зом президента и мэра города 
на запреты публичных меро-
приятий органы исполни-
тельной власти Москвы не со-
гласовали их проведение.
Отменили и традиционный 
марш, посвященный 79-й го-
довщине военного парада 

1941 года. Он должен был 
пройти на Красной площади 
7 ноября. 
Несмотря на отмену парада, 
некоторые запланированные 
к памятной дате мероприятия 
все же состоятся. 
— Это фотовыставки и ин-
сталляции на Арбате, Манеж-
ной и Красной площадях. Все 
они пройдут с соблюдением 
мер безопасности, связанных 
с недопущением распростра-
нения коронавирусной ин-
фекции, — сообщили в пресс-
службе столичного Департа-
мента региональной безопас-
ности. 
Организаторы проследят за 
тем, чтобы гости соблюдали 
социальную дистанцию и на-
девали средства индивиду-
альной защиты: маски и пер-
чатки.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

У Казанского вокзала в центре Москвы вновь открыт подземный пешеходный 
переход. Его реконструкция заняла 14 лет. Об этом сообщили вчера в пресс-службе 
Департамента транспорта столицы.
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Знамени

Биржевой индекс

+7°C
Ветер 2–3 м/с Давление 752 мм

Центр  +8

Бутово  +7

Внуково  +7

Жулебино  +7

Зеленоград  +6

Измайлово  +7
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Останкино  +8

Отрадное  +8

Печатники  +7

Тушино  +7

Троицк  +7

Хамовники  +8

Чертаново  +7

Шелепиха  +7
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Биржевой курс

$
€
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92,63
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+0,03
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€

79,53

92,62

+0,66

+0,62

ММВБ 2690,59

РТС 1066,60

Brent 37,33

DJIA 26 501,60

Nasdaq 10 911,59

FTSE 5577,27

валютапогода

тенденции

Код безопасности
Владельцы ресторанов и кафе поддерживают систему введения 
регистрации посетителей при входе в заведения общепита

Ежедневный деловой выпуск

инфраструктура

Поедем с ветерком. Работы 
по строительству Большого кольца 
Московского метрополитена идут 
опережающими темпами  ➔ СТР. 4

фестиваль

Сквозь годы и столетия. 
Новый городской фестиваль 
расскажет о родной истории 
доступным языком  ➔ СТР. 5

внутренний туризм

Валяйте к нам, в Тамбовщину. 
Чем готов удивить столичных 
гостей край садоводов
и художников  ➔ СТР. 7

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
ПОСТРОЕНОС 2011 ГОДА НА ТЕРРИТОРИЯХ 
БЫВШИХ СТОЛИЧНЫХ ПРОМЗОН. ЭТО 
806 ОБЪЕКТОВ, СРЕДИ КОТОРЫХ ЖИЛЬЕ 
И СОЦИАЛЬНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА.

ЦИФРА ДНЯ

24 500 000

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
ГОРОДА

Мы планировали, что к систе-
ме QR-кодов подключатся по-
рядка 700 ночных баров и за-
ведений. На сегодняшний 
день систему чекинов подклю-
чило порядка 1,5 тысячи заве-
дений, из них около 750 кафе 
и ресторанов. Напомню, что 
с 19 октября Москва ввела си-
стему кодов для развлека-
тельных предприятий, кото-
рые работают в ночное время. 
Количество регистраций, ко-
торые совершались в этих за-
ведениях общественного пи-
тания, колеблется в пределах 
40–60 тысяч ежедневно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Схема позволяет 
оповещать гостей 
при выявлении 
случаев 
заражения

30 октября 12:55 Полина Фирсенко работает в ресторане на Тверском бульваре — в ее обязанности входит встреча гостей заведения. Здесь уже ввели систему 
цифровых кодов для посетителей

ЗАСЕДАНИЕ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 
ГОССОВЕТА ПО COVID ➔ СТР. 2

как у них
С 22 сентября в Нидер-
ландах ночные клубы, 
кафе, бары и рестораны 
обязали полностью за-
крываться к часу ночи. 
6октября в Париже за-
крылись ночные клубы
и бары. В Ницце и Лионе 
запрещены продажа
и употребление алкого-
ля после 20:00. 3 октября 
ночные клубы, пабы
и рестораны Англии 
обязали закрываться
в 22:00. 6 октября 
воФранкфурте введен 
комендантский час. 
Рестораны в Германии 
начали собирать персо-
нальную информацию 
со своих клиентов. 

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 
чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

Чистый воздух 
стал реальностью

Чистый воздух в большом городе не 
миф, а мировая практика. Уже есть на-
бор конкретных решений, которые 
принимаются в различных мегаполи-
сах, и Москва не исключение. За де-
сять лет нам удалось улучшить состоя-
ние атмосферного воздуха, и это реа-
лии, которые заслуживают внимания.
Современные города — умные города. 
Они не только активно внедряют и ис-
пользуют цифровые, информацион-

ные технологии, но и, что гораздо важнее для экологии, 
стремятся к устойчивому развитию. Как говорят экспер-
ты, в современном мире транспорт перестает быть част-
ной собственностью, а становится государственной услу-
гой. И в Москве мы это очень четко понимаем. На маршру-
ты города вышел уже 500-й электробус. С 2023 года всту-
пит в силу запрет на приобретение 
автобусов с двигателями внутрен-
него сгорания. Мы активно идем по 
пути электрификации городского 
транспорта, прекрасно понимая, 
что основная генерация электро-
энергии у нас происходит за счет 
природного газа. В отличие, напри-
мер, от Китая, где используют уголь, 
в результате чего переход на элек-
тротранспорт приводит в том числе 
к нагрузке на атмосферный воздух.
Города не могут отказаться от про-
мышленности, но она должна быть 
энергоэффективной. Наша основ-
ная цель — улучшить качество воз-
духа и сохранить экономический потенциал мегаполиса. 
В Москве есть наглядные примеры. За последние несколь-
ко лет тотальная реконструкция прошла на столичном 
неф теперерабатывающем заводе, Курьяновских и Любе-
рецких очистных сооружениях, что, естественно, привело 
к улучшению качества московского воздуха. Это замеча-
ют и жители. Если в 2010 году к нам поступало 7 тысяч жа-
лоб в год, то сейчас от 10 до 20. При этом зачастую горожа-
не не понимают, чем именно пахнет, ведь в большинстве 
случаев причина неприятного запаха — пробки на МКАД. 
Но с ними город тоже борется.
Для выявления проблем и контроля эффективности при-
нимаемых природоохранных мер нужны точные и досто-
верные данные. Поэтому мы создали и продолжаем разви-
вать систему экологического мониторинга за состоянием 
окружающей среды.

Показатели качества атмосферного воздуха в сто-
лице по всем вредным веществам улучшились 
в два раза. Это результат комплексных мер, кото-
рые реализуются в Москве последние десять лет.

первый 
микрофон

АНТОН 
КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА ПРИ
РОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 
И ОХРАНЫ ОКРУЖАЮ
ЩЕЙ СРЕДЫ МОСКВЫ
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Накануне выходных заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального разви-
тия Анастасия Ракова рас-
сказала о работе систем 
здравоохранения и образо-
вания в условиях пандемии. 

Оказание плановой медицин-
ской помощи в городе не 
уменьшается за счет работы 
временных коронавирусных 
госпиталей. Их, как напомни-
ла заммэра, подготовили за-
ранее. 
— Весной больше половины 
московских стационаров 
были полностью перепрофи-
лированы под ковид. Сейчас 
совсем иная ситуация, — ска-
зала она. — Еще в весенний 
период мы подготовили ре-
зервные койки, так называе-
мые временные госпитали, 
и, когда заболеваемость по-
шла на спад, не стали их раз-
бирать, законсервировали, 
а в сентябре оперативно нача-
ли их разворачивать. 
В Москве функционируют 
пять таких стационаров. Их 
общая коечная мощность со-
ставляет 7 тысяч. 
— Это позволило нам не пере-
профилировать ни городские, 
ни федеральные, ни частные 
стационары для борьбы с ко-
ронавирусной инфекцией. 
Они в полном объеме оказы-
вают помощь всем боль-
ным, — добавила Анастасия 
Ракова.
Кроме того, несмотря на пан-
демию, в Москве не прерыва-
ется реализация ключевых 
проектов в здравоохранении.
— Мы продолжаем ремонти-
ровать поликлиники, и пер-
вые поликлиники после ка-
питального ремонта, я наде-
юсь, начнут работать уже 
в конце этого года, — отмети-
ла заммэра. — Строится 
крупнейшая городская ин-
фекционная больница, дет-
ская больница Святого Вла-
димира, крупнейший онко-
логический стационар имени 
Логинова, шесть корпусов 
скорой помощи. Кроме того, 
мы продолжаем работу над 
формированием вертикаль-
но интегрированной струк-
туры онкологической помо-
щи. Надеюсь, что в первом 
квартале 2021 года мы пора-

дуем москвичей запуском че-
тырех новых онкологических 
диспансеров. Идет работа 
над формированием единого 
канцер-регистра для ведения 
учета больных.
В столице также удается обе-
спечить беспрецедентное об-
новление парка тяжелой ме-
дицинской техники.
— Мы покупаем оборудова-
ние с помощью новой техно-
логии — контракта жизнен-

ного цикла, когда не просто 
купили, поставили в поли-
клинику оборудование и про 
него забыли, а когда одновре-
менно с покупкой мы получа-
ем еще сервис на 10 лет, кото-
рый обеспечивает его работо-
способность. И это обязан-
ность того же самого произ-
водителя, — пояснила Ана-
стасия Ракова.
Городу удалось создать между 
компаниями такую конкурен-
цию, которая обеспечивает 
снижение первоначальной 
суммы на 75 процентов.
Заммэра Москвы также сооб-
щила, что уже 20 тысячам 
участников испытания вакци-
ны от коронавирусной инфек-
ции ввели первый компонент 
препарата, еще 10 тысячам че-
ловек ввели оба компонента.
— За участниками мы наблю-
даем в динамике. Все они чув-
ствуют себя хорошо, — сказа-
ла она. 
В рамках гражданского обо-
рота сейчас прививаются спе-
циалисты из группы риска.
— Сегодня мы делаем привив-
ку от коронавирусной инфек-
ции учителям, врачам. Всего 
из них уже прошли вакцина-
цию около 2,5 тысячи чело-
век, — отметила заммэра.
Поделилась Анастасия Ракова 
и некоторыми итогами дис-

танционного обучения в шко-
лах. Напомним, что ученики 
6–11-х классов уже две недели 
занимаются онлайн. 
— По сравнению с началом 
октября число классов, нахо-
дящихся на карантине, сокра-
тилось более чем в 10 раз, — 
подчеркнула она. — В свою 
очередь число заболевших из 
средней и старшей школы 
уменьшилось за последние 
недели почти на половину. 

По словам заммэ-
ра, уход старшей 
и средней школы 
на удаленку помог 
избежать заболева-
ния не только этой 
группе, но и школь-
никам в целом.
— Дистанционное 
обучение для стар-
шеклассников по-
зитивно сказывает-
ся не только на за-
болеваемости этой 
категории, но и кос-

венно снижает заболеваемость 
среди младших классов, — до-
бавила Анастасия Ракова. — 
Педагогическим коллективам 
гораздо проще развести млад-
шие классы по зданию и сни-
зить количество контактов не 
только между параллелями, но 
и между классами.
Заммэра объяснила, что сбои 
в работе «Московской элек-
тронной школы» в первые 
дни дистанционного обуче-
ния были обусловлены бес-
прецедентной нагрузкой. 
Тем не менее неполадки не 
прервали образовательный 
процесс.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Англичан 
закрыли дома 
до декабря 

Премьер-министр Велико-
британии Борис Джонсон за-
явил, что с 5 ноября по 2 де-
кабря вводятся ужесточен-
ные меры для борьбы с коро-
навирусной инфекцией. 
В стране объявлен карантин.

Борис Джонсон уточнил, что 
жители смогут выходить из 
дома только для того, чтобы 
дойти в продуктовый мага-
зин или на работу. Это касает-
ся тех сотрудников, чье на-
хождение на рабочем месте 
необходимо. Другие причи-
ны появления на улице недо-
пустимы. Премьер-министр 
добавил, что школы, универ-
ситеты и другие образова-
тельные организации пока 
продолжат работу. 
Все точки общественного пи-
тания в Великобритании бу-
дут закрыты для посетителей: 
работа ресторанов и пабов 
может быть продолжена толь-
ко для доставки еды или зака-
зов на вынос. Магазины, в ко-
торых нельзя купить товары 
первой необходимости, за-
кроют. Эта же участь ждет 
и салоны красоты.
Добавим, что в Великобрита-
нии с 5 ноября будет действо-
вать запрет на встречи людей 
внутри помещений.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Горячая линия Комплекса 
социального развития 
продолжает принимать 
заявки на предоставление 
социальных услуг от го-
рожан, соблюдающих ре-
жим самоизоляции. 
С 26 сентября специали-
сты кол-центра приняли 
более 50 тысяч звонков. 
Если нужна помощь, зво-
ните: (495) 870-45-09.

справка

Первый 
компонент 
вакцины против 
вируса получили 
20 тысяч человек

Сергей Собянин: Открыт 
центр лечения тромбозов

Сергей Собянин вместе с гла-
вами российских регионов 
обсудили вопросы увеличе-
ния объемов тестирования 
и дооснащения лабораторий 
современным оборудовани-
ем. Среди задач — повышение 

эффективности работы амбу-
латорно-поликлинического 
звена и создание телемеди-
цинских центров для ведения 
больных, находящихся на ам-
булаторном лечении. Также 
мэр поднял вопрос лекар-
ственного обеспечения боль-
ных с COVID-19, находящихся 
на амбулаторном лечении. 
Одно из предложений — под-
ключить оперативное исполь-
зование средств федерально-
го бюджета, выделенных ре-
гионам на закупку лекарств. 
Также в ходе селектора на-
помнили о необходимости 
строгого соблюдения масоч-
ного режима в общественных 
местах и дополнительных ме-
рах по защите от заражения 
коронавирусом пожилых лю-
дей и граждан, страдающих 
хроническими заболевания-
ми. Их, по мнению властей, 
необходимо оставить на до-
машнем режиме. Поэтому ли-

цам старше 65 лет рекомендо-
вано не выходить на улицу. 
Кроме того, в ходе совещания 
Сергей Собянин заявил о под-
готовке к массовой вакцина-
ции населения, включая созда-
ние прививочных пунктов 
и обеспечение доставки пар-
тий вакцины в регионы с со-
блюдением холодовой цепи. 
Напомним, что в России идет 
разработка сразу нескольких 
видов вакцин от коронавирус-
ной инфекции. Ожидается, что 
в конце ноября — начале дека-
бря современная вакцина по-
ступит в гражданский оборот. 
А на своей странице в соци-
альной сети «ВКонтакте» 
Сергей Собянин рассказал 
о работе московских стацио-
наров. Они, по его словам, 
продолжают оказывать пла-
новую и неотложную помощь.
— Также развиваем специали-
зированные центры, — сооб-
щил мэр.

Он рассказал, что в Клиниче-
ской больнице № 17 в Солнце-
ве теперь открылся Центр ин-
дивидуализированной профи-
лактики и лечения артериаль-
ных и венозных тромбозов. 
— Своевременная диагности-
ка проблем с сосудами снижа-
ет риск осложнений при мно-
жестве заболеваний, — отме-
тил Собянин.
На консультации в центр па-
циентов принимают по поли-
сам ОМС по направлениям из 
поликлиник. 
— После обследования для вас 
разработают индивидуаль-
ный план профилактики и ле-
чения, — сообщил он. — Для 
пациентов с заболеваниями 
сердца организуют наблюде-
ние в динамике. При соответ-
ствующих показаниях госпи-
тализируют в стационар 17-й 
больницы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин провел 
селекторное со-
вещание рабо-
чей группы Гос-
совета по проти-
водействию рас-
пространению 
коронавируса.

день мэра

5 октября 13:00 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и главный врач Городской клинической больницы имени Иноземцева Александр Митичкин осмотрели временный 
госпиталь в Сокольниках. В нем получают помощь пациенты с коронавирусной инфекцией

Коронавирус: концентрация усилий
Министерство здравоохранения РФ направит более 300 специалистов ведущих федеральных медучреждений в регионы для помощи в борьбе с коронавирусной 

инфекцией, сообщила вчера пресс-служба министерства. Большинство этих медицинских и научных центров, таких как НМХЦ имени Пирогова, НМИЦ кардиологии 
и другие, расположены в столице. Какие еще меры предпринимаются, чтобы остановить распространение коронавируса, читайте на этой странице.

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

По данным Роспотреб-
надзора, больше 61 мил-
лиона исследований 
на коронавирус проведе-
но в России на данный мо-
мент. Правительство стра-
ны выделит в этом году 
почти 8,7 миллиарда 
рублей работающим с ко-
ронавирусными больны-
ми медикам, а также 
более 5 мил лиардов 
рублей для обеспечения 
бесплатными лекарства-
ми больных, которые ле-
чатся на дому. Более 
80 процентов пациентов, 
которые вылечились 
от COVID-19 нуждаются 
в реабилитационных ме-
роприятиях. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Искусственный интеллект повышает 
эффективность работы терапевтов
В Москве запустили систему 
поддержки принятия вра-
чебных решений. Вчера 
«ВМ» узнала о принципах 
ее работы. 

Работает система в двух фор-
матах: когда необходимо по-
ставить диагноз и когда нуж-
но назначить анализы для его 
подтверждения. 
— Уникальность системы 
в том, что она интегрирована 
в Единую медицинскую ин-
формационно-аналитиче-
скую систему (ЕМИАС) и до-
ступна врачу во время прие-
ма пациентов, — рассказал 
главный внештатный специ-
алист по первичной медико-
санитарной помощи взрос-
лому населению, главный 
врач Консультативно-диа-
гностической поликлиники 
№ 121 Андрей Тяжельников.
Он пояснил, что в момент вве-
дения жалоб врачу предлага-
ется на выбор три наи более 
вероятных группы диагнозов.
— Искусственный интеллект 
обрабатывает жалобы паци-
ента и затем выдает эти пред-
ложения, — уточнил глав-
врач, добавив, что оконча-
тельное решение все равно 
принимает лечащий медик. 
После того как появилась 
определенность с предвари-
тельным диагнозом, система 
предлагает ему заранее раз-
работанный пакет исследо-
ваний.

— Теперь врачу не нужно 
вручную вводить назначения 
исследований, — говорит Тя-
жельников.
В списке есть обязательные 
анализы и те, которые можно 
назначить на усмотрение спе-
циалиста. 
— Например, если недавно па-
циент делал электрокардио-
грамму, то врач может убрать 
отметку, чтобы не выполнять 
исследование повторно, — по-
яснил главврач. 
По словам Андрея Тяжельни-
кова, система поддержки при-
нятия врачебных решений 
оказывает огромную помощь 
молодым специалистам — 

при выборе того или иного 
анализа в программе прописа-
но пояснение к назначению. 
Важную роль искусственный 
интеллект играет и для опыт-
ных медиков. Врач общей 
практики Консультативно-
диагностической поликлини-
ки № 121 Екатерина Дуброва 
пользуется системой несколь-
ко месяцев и уже ощутила ее 
преимущества.
— Я гораздо больше времени 
стала уделять пациентам, — 
поделилась она. — Если рань-
ше приходилось вручную вби-
вать названия исследований, 
то сейчас все происходит ав-
томатически. Это колоссаль-

ная помощь для нас! Система 
очень удобна.
Сейчас пакетные назначения 
доступны для 54 групп диа-
гнозов, которые покрывают 
до 90 процентов всех обраще-
ний пациентов по впервые 
выявленным заболеваниям. 
Среди них гипертония, сахар-
ный диабет, ишемическая бо-
лезнь сердца и другие. 
Важно также отметить, что 
состав пакета назначений 
может быть расширен, если 
врач считает необходимым 
добавить какой-то вид иссле-
дования.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Реализация ключевых проектов 
здравоохранения продолжается

как у них

Новый инструмент создан 
для улучшения стандарта 
оказания медицинской 
помощи в первичном зве-
не и внесет свой вклад 
в выявление заболеваний 
на ранних стадиях. Пилот 
на базе 4 городских поли-
клиник показал, что ин-
струмент сокращает вре-
мя на назначение диагно-
стических исследований 
в 10 раз с двух с лишним 
минут до 15 секунд. Таким 
образом, специалист уде-
ляет больше внимания 
работе с пациентом. 

справка

30 октября 15:12 Врач общей практики поликлиники 
№ 121 Екатерина Дуброва в своем рабочем кабинете
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Онлайн-тренировки 
проведут чемпионы

Вчера стартовал второй се-
зон проекта «Спортивные 
выходные». Тренировки 
в онлайн-формате проводят 
чемпионы Европы и мира, 
кандидаты и мастера спорта.

По субботам и воскресеньям 
все желающие могут заняться 
йогой, пилатесом, зумбой или 
скандинавской ходьбой. Для 
этого всего и нужно — под-
ключиться к прямым эфирам 
на YouTube-канале проекта 
«Спортивные выходные». Так-
же по выходным проходят раз-
нообразные тренировки. А по 
будням в 7:00 профессиональ-
ные спортсмены проводят за-
рядку.
— В связи с меняющейся эпи-
демической ситуацией и ради 
безопасности участников на-
шего проекта совместно 
с Мос комспортом мы приня-
ли решение запустить второй 
сезон проекта в онлайн-фор-
мате, — рассказал замести-
тель директора московских 
центров госуслуг «Мои доку-
менты» Александр Гребен-
кин. — Теперь тренировки до-
ступны пользователям в лю-
бом месте и с любого устрой-
ства, главное — хорошее на-
строение и стремление к здо-
ровому образу жизни.
Первые 50 участников про-
екта также смогут записать-
ся на индивидуальные он-
лайн-консультации, которые 
проведут профессиональные 
тренеры. Для этого на сайте 
sportsweekend.ru нужно зара-
нее выбрать дату, время 
и тренировку. Ссылка на кон-
ференцию, во время которой 
наставник даст персональ-
ные рекомендации и пока-
жет, как правильно выпол-
нять основные упражнения, 
придет на указанную элек-
тронную почту.
Лекции о здоровом образе 
жизни, как и тренировки, до-
ступны всем желающим. Под-
робное расписание регулярно 
обновляется на сайте «Спор-
тивных выходных». Занятия 
по субботам и воскресеньям 
начинаются в 10:00, 12:00 
и 14:00. Чтобы не пропустить 
интересную тренировку или 

лекцию, организаторы совету-
ют подписаться на телеграм-
канал проекта. Там же будут 
публиковать полезные спор-
тивные новости, советы и ре-
комендации, в том числе для 
новичков, от чемпионов, кан-
дидатов и мастеров спорта.
— Здорово, что есть подобные 
проекты, это очень важно для 
создания спортивного сооб-
щества в Москве, — считает 
профессиональный велоспор-
тсмен, тренер проекта «Спор-
тивные выходные» Никита 
Ишин. — Мы прививаем лю-
дям любовь к спорту через 
проведение бесплатных тре-
нировок, именно такой под-
ход и развивает любитель-
ский спорт.
Подробнее о проекте «Спор-
тивные выходные» можно уз-
нать в любом столичном цен-
тре госуслуг «Мои докумен-
ты». Сотрудники готовы отве-
тить на все вопросы, связан-
ные с новым форматом прове-
дения спортивных занятий.
За время первого сезона про-
екта, который прошел в оф-
лайн-формате, квалифициро-
ванные тренеры провели 
1500 спортивных мастер-
классов, которые посетили 
более 10 тысяч жителей сто-
лицы.
— «Спортивные выходные» 
завоевали популярность у жи-
телей столицы. Мы рады ви-
деть положительные и ис-
кренние отзывы участников 
первого сезона, — добавил 
Гребенкин. — Уверены, но-
вый формат будет не менее 
востребован.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Ресторан 
заплатит 
штраф
Представители Объединения 
административно-техниче-
ской инспекции столицы 
на выходных провели про-
верку точек общественного 
питания в Парке Горького. 
По результатам рейда вы-
явили ряд нарушений. 

Владельца ресторана, распо-
ложенного в парке, оштрафу-
ют за несоблюдение сотруд-
никами масочно-перчаточно-
го режима во время работы.
— Помимо этого, в заведении 
отсутствовала специальная 
разметка для сохранения со-
циальной дистанции, — уточ-
нил главный инспектор ОАТИ 
Олег Петренко. — В отноше-
нии владельцев заведения бу-
дут применены меры админи-
стративного воздействия. 
Оно предусматривает штраф-
ные санкции до 300 тысяч 
рублей.
Такие же проверки соблюде-
ния мер безопасности в ми-
нувшие выходные прошли 
и в других парках столицы. 
Представители инспекции 
провели рейд по кафе и ресто-
ранам, расположенным на 
территории зон отдыха в Со-
кольниках и «Музеоне».
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Врачи извлекли уроки 
из первой волны пандемии
Научная онлайн-конферен-
ция BiotechClub прошла 
в Москве. Одной из основных 
тем обсуждения стало 
лечение коронавирусной 
инфекции. 

В конференции приняли уча-
стие врачи, инфекционисты 
и специалисты других профи-
лей со всей России. Доктора 
обменялись опытом работы 
с пациентами, который уда-
лось накопить за этот год. 
— Информация постоянно об-
новляется. Поэтому мы реши-
ли проводить дважды в неде-
лю обучающие семинары. На 
первом занятии мы с врачами 
обсуждаем рекомендации по 
лечению. На втором работаем 
со средним медицинским пер-
соналом, — рассказал глав-
ный врач Городской клиниче-
ской больницы № 40 Денис 
Проценко. 
Специалисты отмечают, что 
средний возраст пациентов, 
у которых заболевание коро-
навирусом приводит к леталь-
ному исходу, увеличился. На 
сегодняшний день он состав-
ляет порядка 67 лет. Нако-
пленный опыт позволил вра-
чам более эффективно прово-
дить профилактику образова-
ния тромбов. Это сократило 

число летальных случаев сре-
ди более молодого населения. 
— Очевидно, что мы извлекли 
уроки из первых месяцев пан-
демии. Пик летальных случа-
ев приходится на май и июнь. 
Хотя тогда тяжелых больных 
было меньше, чем сейчас. 
Врачи изменили свой подход 
к лечению таких пациентов, 
и это дало результаты, — сооб-
щил главный инфекционист 
Министерства обороны Рос-
сии Константин Жданов. 
Специалисты в Санкт-
Петербурге разработали ма-
тематическую модель, кото-
рая позволяет спрогнозиро-
вать изменение эпидемиче-
ской ситуации. Ее данные 
полностью совпали с теми, 
показателями заболеваемо-
сти, которые наблюдались 
в мае и июне 2020 года. Со-
гласно прогнозу, новый пик 
заболеваемости в Москве на-
ступит в декабре. После коли-
чество заболевших снова пой-
дет на спад. Негативно на по-
казателях может сказаться 
вспышка гриппа. В этом слу-
чае пик наступит раньше. По-
этому важно соблюдать меры 
безопасности и носить инди-
видуальные средства защиты. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Пожарная машина подъезжа-
ет к деревянному храму свя-
щенномученика Илариона, 
архиепископа Верейского, 
в Черемушках. Автомобиль 
останавливается у ворот 
дома 61, корп. 1, стр. 2, по 
улице Профсоюзной. Сам 
храм небольшой, но террито-
рия приличная: здесь уста-
новлен поклонный крест, где 
в дальнейшем планируется 
постройка каменной церкви, 
рядом есть помещение вос-
кресной и художественной 
школы. 
Старший сержант Иван Бело-
усов открывает дверь грузо-
вого отсека автомашины 
и достает специальный при-
бор «Патриот», предназна-
ченный для дезинфекции 
в труднопроходимых поме-
щениях. Перед началом обра-
ботки мужчина одевается 
в специальный непромокае-
мый костюм и заливает в «Па-
триот» жидкость, сделанную 
на основе хлора.
— Раствор убивает микробы 
на поверхностях и сохраняет 
свои свойства долгое вре-
мя, — рассказывает Белоу-
сов. — При этом он совер-
шенно безопасен для людей, 
в том числе и для маленьких 

детей. Однако во время де-
зинфекции мы все же реко-
мендуем покидать помеще-
ние, чтобы жидкость случай-
но не попала на тело или 
в глаза.
Пожарные рассказывают, что 
приехали в церковь по прось-
бе настоятеля.
— Несмотря на то, что у нас 
не было случаев заражения 
прихожан, мы решили проя-
вить бдительность, — расска-
зывает настоятель храма ие-
рей отец Александр (Подпис-
нов). — К нам приходит боль-
шое количество людей по вы-
ходным, так как у нас есть ре-
ликвии. Например, плащани-
ца XVIII века, очень редкая 

икона Божией Матери «При-
бавление ума» и мощевик, 
в котором хранятся частицы 
нескольких святых.
Отец Александр благословля-
ет пожарных на благое дело. 
Иван Белоусов начинает де-
зинфекцию храма с входной 
группы: сначала он обраба-
тывает ступени, потом пери-
ла лестницы, дверь, ручку.
— Мы особое внимание уде-
ляем местам, за которые ча-
сто берутся люди, — говорит 
старший сержант Белоу-
сов. — Нужно, чтобы инфек-
ция не передавалась прихо-
жанам через поверхности, 
а в местах общего пользова-
ния риск высок.

Мужчина наводит распыли-
тель на пол и на иконы, к кото-
рым часто прикладываются 
посетители храма. Иконам 
раствор не вредит. Следом 
спасатель обрабатывает ска-
мейки, церковную утварь — 
смотрит, чтобы жидкость обя-
зательно попала на все пред-
меты. 
После того, как обработка за-
кончена, пожарный бережно 
протирает иконы тканью. Ба-
тюшка внимательно наблю-
дает за происходящим.
— Хотя наш храм небольшой, 
но на службу ежедневно прихо-
дят около 50 человек, — гово-
рит отец Александр. — Поэто-
му предпринимаемые меры 

безопасности очень важны. 
Мы все вместе стараемся забо-
титься о благополучии москви-
чей. Необходимо, чтобы они 
могли посетить храм в это не-
простое время, ведь сейчас им 
особенно нужна поддержка.
В храме следят за соблюдени-
ем мер санитарно-эпидемио-
логической безопасности. 
Прихожан просят надевать 
средства индивидуальной за-
щиты, и люди относятся с по-
ниманием к подобным требо-
ваниям.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Помещения храма обработали 
дезинфицирующим средством
Сотрудники 
пожарно-спаса-
тельной части 
№ 38 провели 
дезинфекцию 
помещений хра-
ма, расположен-
ного на Профсо-
юзной улице. 
Вместе с брига-
дой спасателей 
на выезде побы-
вал корреспон-
дент «ВМ». 

безопасность

30 октября 13:45 Сотрудник пожарно-спасательной части № 38 Иван Белоусов с помощью аппарата «Патриот» обрабатывает дезинфицирующим раствором 
информационную табличку на входе в храм

Коронавирус: вместе мы справимся 
Свыше 9 тысяч нарушений антикоронавирусных мер с сентября зафиксировали в столичных магазинах, торговых и развлекательных центрах. Такие данные 

в минувшую пятницу озвучил начальник Главконтроля Москвы Евгений Данчиков. По его словам, с начала осени за нарушение масочного режима были привлечены 
к административной ответственности более 66 тысяч жителей столицы. Что еще делается для профилактики заболевания, читайте в материалах «ВМ».

Пассажиры такси также обязаны 
надевать маски и перчатки 
Сотрудники дорожно-
патрульной службы прове-
рили пассажиров такси 
на соблюдение масочного 
режима. Вместе с инспекто-
рами ГИБДД в рейд отпра-
вился корреспондент «ВМ».

Пост расположился на Комсо-
мольской площади у Ленин-
градского вокзала. Здесь 
оживленное движение 
и к тому же оборудована сто-
янка для автомобилей, кото-
рую часто используют водите-
ли такси. Эта точка популярна 
при вызовах: сюда приезжают 
и отсюда уезжают клиенты.
Инспектор ГИБДД Централь-
ного административного 
округа, лейтенант полиции 
Дмитрий Зонов замечает, что 
в одном из автомобилей жел-
того цвета сидят двое пасса-
жиров. При этом даже на рас-
стоянии видно, что масок на 
них нет. Хотя водитель прави-
ла соблюдает. Полицейский 
останавливает авто.
— Лейтенант Зонов, — пред-
ставляется сотрудник дорож-
но-патрульной службы и обра-
щается к пассажирке. — Поче-
му вы без маски? В обществен-
ном транспорте у нас обяза-
тельное ношение средств ин-
дивидуальной защиты. 

— Только по дороге сняла, — 
оправдывается Наталья Кир-
пичева. 
Водитель подтверждает, что 
в автомобиль пассажиры са-
дились в масках. Но этого не-
достаточно, средства индиви-
дуальной защиты необходимы 
в течение всей поездки. Поэто-
му полицейский составляет на 
нарушителей административ-
ный протокол. 
Примерно через полчаса ин-
спектор замечает в другом 

автомобиле другого наруши-
теля.
— А я не знал, что надо быть 
в маске, я приехал из другого 
региона, — оправдывается 
Сергей Колупаев.
Аргумент мужчине не помога-
ет,  незнание закона не осво-
бождает от ответственности.
— За смену попадается до де-
сяти таких нарушителей, — 
констатирует Дмитрий Зонов.
Стоит отметить, что все такси-
сты в автомобилях, проверяе-

мых дорожной полицией, 
были в масках и перчатках.
— Как показывает практи-
ка — водители значительно 
реже пассажиров нарушают 
масочный режим, — конста-
тирует полицейский. — Руко-
водство таксомоторных ком-
паний жестко следит за вы-
полнением санитарно-эпиде-
миологических норм и иногда 
вводит свои взыскания. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

30 октября 9:24 Инспектор ГИБДД Дмитрий Зонов 
проверяет документы у водителя такси Марата Ухдинова

ДМИТРИЙ КРИКУНЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО ЮГО
ЗАПАДНОМУ АДМИНИСТРАТИВНОМУ 
ОКРУГУ ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МЧС 
РОССИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

В работу пожарно-спаса-
тельных подразделений 
внесены необходимые изме-
нения для поддержания 
нормальной эпидемиологи-
ческой обстановки в городе. 
Сотрудники МЧС ежедневно 
выезжают обрабатывать го-
родские объекты, на которых 
часто бывает много народа. 
При этом уделяется внима-
ние безопасности самих 
пожарных.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1 636 781 СЛУЧАЙ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАН   СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО
В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 1 ноября

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ1 225 673 ЧЕЛОВЕК 

ВЫЗДОРОВЕЛИ311 450 ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ28 235 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ6768

В РОССИИ

важно
На пассажиров, которые 
едут в такси без маски, 
сотрудники полиции со-
ставляют протокол 
по статье 3.18.1 Кодекса 
города Москвы об адми-
нистративных правона-
рушениях «Нарушение 
требований норматив-
ных правовых актов го-
рода Москвы, направ-
ленных на введение 
и обеспечение режима 
повышенной готовности 
на территории города 
Москвы». Виновным 
грозит штраф в размере 
пяти тысяч рублей.

комментарии 
экспертов

ВЛАДИМИР ГОРОДИН
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК 

Более 50 процентов за-
раженных переносят ин-
фекцию в бессимптом-
ной форме. Есть тенден-
ция к росту уровня забо-
леваемости во всем 
мире. Я думаю, что про-
блемы с коронавирусом 
сохранятся еще в тече-
ние года. Вся надежда 
на развитие популяци-
онного иммунитета 
или на вакцинацию. 

ДЕНИС ГУСЕВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ СПБ ГБУЗ 
БОЛЬНИЦА БОТКИНА  

Мы как инфекционисты 
понимаем, что у нас два 
пути во время пандемии. 
Либо переболеть, либо 
вакцинироваться. Само-
изоляция и прочие меры 
лишь помогают выи-
грать время. Только мас-
совая вакцинация смо-
жет изменить ситуацию 
в лучшую сторону.

сидим дома

Московские школьники 
до 20 ноября могут при-
нять участие в спортивном 
видеочеллендже «Прием/
Передача». Для этого 
нужно снять на видео 
свою тренировку дома 
или во дворе продолжи-
тельностью от одной 
до пяти минут. В конце 
ролика нужно передать 
эстафету любой школе.
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Послушать арфу и стать участником 
космического квартирника
Завтра в Москве стартует 
ежегодная культурно-обра-
зовательная акция «Ночь ис-
кусств». Все мероприятия 
пройдут в онлайн-формате 
на сайте artnight2020.
moscow. Присоединиться 
к ним могут все желающие, 
регистрация не нужна.

Девиз акции остается неиз-
менным: «Искусство объеди-
няет». Культурные центры, 
кинозалы, театры, музеи, би-
блиотеки и парки столицы 
подготовили более 180 он-
лайн-мероприятий.
— Программа акции настоль-
ко разнообразная, что, я ду-
маю, каждый найдет для себя 
интересный контент, — убеж-
дена начальник Управле-
ния координации общегород-
ских программ Департамента 
культуры города Москвы Ака 
Марзаева.
По традиции в рамках «Ночи 
искусств» пройдут несколько 
спецпроектов. Один из них — 
пятичасовой марафон игры 
на арфе «Теория струн».
— Основная задача — пока-
зать, как этот древнейший ин-
струмент преображает раз-
ные форматы, жанры и виды 
искусства, — пояснил суть 
проекта композитор, арфист 
Александр Болдачев.
Марафон начнется в 20:00. 
Прямая трансляция будет 
идти из Кругового депо, где 
вместе с Болдачевым высту-
пят скрипачка Елена Ревич, 
саксофонистка Вероника Ко-
жухарова, группа Pompeya, 
композитор, пианист Михаил 
Мищенко и другие музыкан-
ты. Также запланированы 

включения известных акте-
ров, которые прочтут под му-
зыку стихи.
Музей космонавтики со-
вместно с Киностудией имени 
Горького приглашают на он-
лайн-квартирник «Спой по-
новому». Молодые музыкан-
ты исполнят кавер-версии пе-
сен из старых фильмов, среди 
которых «Семнадцать мгно-
вений весны», «Карнавал», 
«Гостья из будущего» и другие. 
В Музее космонавтики прой-
дет онлайн-экскурсия по вы-
ставке «Космический дизайн». 
Участникам покажут, напри-
мер, рисунки Константина 
Циолковского из его альбома, 

созданного для съемок науч-
но-фантастического фильма 
«Космический рейс».
Онлайн-проект, посвящен-
ный столетию высших худо-
жественных мастерских, под-
готовили к «Ночи искусств» 
в Музее Москвы. Там же 
в 20:00 стартует серия он-
лайн-бесед о связи столицы 
с другими городами мира, на-
чиная с Рима.
А в Культурном центре «Стро-
гино» современные художни-
ки в течение шести часов будут 
создавать арт-пространство 
под аккомпанемент диджея. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Помощь 
начинающим 
бизнесменам
В центре занятости «Моя ра-
бота» стартовал образова-
тельный проект для будущих 
предпринимателей. 

Занятия проходят в офисе 
центра занятости «Моя рабо-
та» по адресу: Шаболовка, 48. 
Доступен и дистанционный 
формат обучения. 
Первый поток курса посвящен 
изучению особенностей пред-
принимательской деятельно-
сти в сфере малого бизнеса. 
— Первый поток включает 
18 уроков, — говорит бизнес-
тренер центра занятости 
«Моя работа» Надежда Гри-
шакова. 
Уникальность проекта в том, 
что к нему можно присоеди-
ниться на любом этапе, также 
слушатели самостоятельно 
определяют удобный формат 
занятий. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoilova@vm.ru

РОМАН ШКУТ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ МОЯ РАБОТА
Столичная служба занятости 
уделяет особое внимание раз-
витию и поддержке предпри-
нимательства и самозанято-
сти. Сегодня уже есть догово-
ренности о сотрудничестве 
с шестью лидерами рынка. 
 Команда нашего стратегиче-
ского партнера в ближайшем 
будущем будет проводить 
на площадках флагманских 
центров службы занятости 
«Моя работа» обучение, а так-
же оказывать помощь по ре-
гистрации статуса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

30 октября 12:07 Хранитель музейных предметов Музея космонавтики Екатерина Буркаленко 
показывает разработанный в 1980-е годы макет скафандра для выхода в открытый космос

На станцию «Улица Народно-
го Ополчения» Большой коль-
цевой линии метро на следую-
щей неделе подадут напряже-
ние по постоянной схеме. 
— Протяженность западного 
участка Большой кольцевой 
линии — 9 километров, он 
включает четыре станции: 
«Улица Народного Ополче-
ния», «Карамышевская», «Те-
рехово» и «Кунцевская». Все 
тоннелепроходческие рабо-
ты на участке завершены, го-
товность участка — 60 про-
центов, — рассказал Андрей 
Бочкарев. 
На станциях «Терехово» 
и «Кунцевская» возводят мо-
нолитные конструкции, на 
первой уже начались отделоч-
ные работы. 
— Данный участок — важ-
ный элемент столичного ме-
трополитена. Также это важ-

но для жителей района Хоро-
шево-Мневники, для кото-
рых строится станция, — от-
метил Бочкарев. 
Строительство участка от 
«Хорошевской» до «Карамы-
шевской» планируют завер-
шить до конца года. 
Говоря о развитии железно-
дорожного транспорта, зам-
мэра рассказал, что на базе 
транспортно-пересадочного 
узла «Черкизово» строится 
мини-вокзал, который будет 
выполнят роль транзитного 
хаба для движения поездов 
на восток и задействует тре-
тий путь на Московском цен-
тральном кольце. 
— Он частично разгрузит Кур-
ский вокзал для присоедине-
ния его к Московским цен-
тральным диаметрам (МЦД-2 
и будущему МЦД-4). В настоя-
щее время ведется строитель-

ство вестибюля с надземным 
переходом к платформе МЦК 
и двух пассажирских плат-
форм для остановки поездов 
дальнего следования. Для их 
пропуска будет задействован 
третий путь МЦК, — пояснил 
Бочкарев. 
Также заммэра напомнил, что 
Москомэкспертиза согласова-
ла проект новой вылетной ма-
гистрали — дублера Люблин-
ской улицы. 
— Трасса протяженностью 
15 километров с тремя поло-
сами в каждом направлении 
пройдет от Третьего транс-
портного кольца до развязки 
МКАД — Бесединское шос-
се, — отметил Бочкарев. 
Трасса должна разгрузить 
юго-восточный сектор горо-
да, обеспечить новыми марш-
рутами районы Печатники, 
Люблино, Марьино, Южно-

портовый, дать импульс реор-
ганизации промзон «Южный 
порт» и «Люблино». Дублер 
Люблинской улицы построят 
за три года.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Участок Большого кольца 
завершат к концу года 

В минувшие вы-
ходные заммэра 
Москвы по во-
просам градо-
строительной 
политики 
и строительства 
Андрей Бочка-
рев проконтро-
лировал ход 
строительства 
станции «Улица 
Народного 
Ополчения».

строительство

31 октября 10:43 Строитель Руслан Романов во время работ на станции «Улица Народного Ополчения» западного участка Большой кольцевой линии метро. 
Сейчас готовность этого участка метрополитена, который включает в себя четыре станции, — 60 процентов 

По данным на 2020 год, поряд-
ка 58 тысяч организаций 
и около 55 тысяч индивиду-
альных предпринимателей 
относятся к креативной инду-
стрии. Четкого законодатель-
ного определения таких от-
раслей сегодня не существует, 
однако в целом их объединяет 
высокая добавленная стои-
мость творческой деятельно-
сти и человеческий талант как 
определяющий критерий про-
изводства товаров и услуг. 
В классификатор креативных 
индустрий внесены такие от-
расли, как реклама, архитек-
тура, дизайн, мода, музыка, 
кино и анимация и другие. 
Статистика столичного Де-
партамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития гласит, что в этих 
 отраслях заняты порядка 
460 тысяч человек, а если учи-
тывать представителей креа-
тивных специальностей, ко-
торые работают в других от-
раслях, к примеру, дизайне-
ры, фотографы или специали-
сты пресс-служб, наберется 
и весь миллион. 
В ходе последнего заседания 
Мосгордумы депутаты сфор-
мировали рабочую группу 

по развитию креативных ин-
дустрий, которую возглавил 
заместитель председателя 
столичного парламента Сте-
пан Орлов. По его словам, од-
ной из задач группы станет 
инициатива по законодатель-
ному закреплению понятий 
«креативные индустрии» 
и «креативное предпринима-
тельство». 
— Еще одна задача — органи-
зовать работу по подготовке 
стратегии развития город-
ских креативных индустрий, 
причем с учетом обязательно-
го обеспечения их необходи-
мой инфраструктурой, — рас-

сказал на заседании рабочей 
группы Степан Орлов. 
Работа по поддержке такого 
рода предпринимательства 
в столице уже ведется. С про-
шлого года в Москве запущен 
проект по присвоению стату-
са креативного технопарка. 
Первой площадкой, получив-
шей такой статус, стал техно-
парк Artplay. 
— Меры поддержки для таких 
инфраструктурных проектов 
существуют уже сейчас, — от-
метил заместитель руководи-
теля Департамента предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития Кирилл Ильи-
чев. — Это возможность полу-
чить грант на развитие иму-
щественного комплекса, воз-
можность для резидентов по-
лучить субсидии до 10 милли-
онов рублей на приобретение 
оборудования. 
Депутаты совместно с экспер-
тами сформировали перечень 
предложений и рекомендаций 
по развитию креативных ин-
дустрий, которые направят 
в адрес столичных и федераль-
ных органов исполнительной 
власти.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Технопарк может получить 
статус креативного 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Накануне выходных депу-
таты Мосгордумы обсудили перспективы развития креативной индустрии в столице. 

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-30 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Замкнуть Большую коль-
цевую линию метро пла-
нируют в конце 2022 года. 
Длина кольца — 70 кило-
метров, на нем будут 
31 станция и 3 электроде-
по. БКЛ может стать са-
мой длинной Кольцевой 
линией метро в мире, обо-
гнав даже кольцо пекин-
ского метро, длина кото-
рого — 57 километров. 

кстати

Радиационная безопасность 
под контролем экспертов
Москва названа экспертами 
безопасным мегаполисом 
с точки зрения радиационно-
го контроля. Генеральный 
директор компании «РАДОН» 
Алексей Лужецкий (на фото) 
рассказал о том, как контро-
лируется радиационная безо-
пасность столицы и какие ее 
территории находятся 
под особым контролем.

Алексей Владимирович, в по-
следнее время большое внима-
ние общественности приковано 
к проблеме так называемого 
склона Москвы-реки на Ка-
ширском шоссе. Расскажите 
об этом подробнее. 
В 1940-х был создан металлур-
гический завод категории 
«А», позже — Московский за-
вод полиметаллов. Предприя-
тие занималось разработкой 
и апробированием техноло-
гий производства редкозе-
мельных металлов. Тогда сто-
яла важнейшая задача ис-
пользовать атом для обеспе-
чения безопасности государ-
ства. Однако, как и все произ-
водства, завод оказывал нега-
тивное воздействие на окру-
жающую среду. Исследования 
проводились в режиме стро-
жайшей секретности, поэто-
му сейчас мы не имеем доку-
ментально подтвержденной 
информации о находящихся 
на склоне радиоактивных за-
грязнениях. 
Ваше предприятие уже не-
сколько лет занимается проб-
лемой очистки этого склона. 
Что было сделано?
По заказу правительства горо-
да «РАДОН» несколько лет за-
нимается данным участком. 
Объект был разделен на сек-
тора. Ежегодно наше пред-
приятие изымало от 18 до 200 
кубометров грунта с повы-
шенным содержанием радио-
нуклидов, которые оказыва-
лись на поверхности в резуль-
тате естественной эрозии по-
чвы. Также ведем регулярный 
мониторинг и профилактиче-
ские работы по изъятию за-
грязненного грунта с наибо-
лее неблагополучных участ-
ков. В итоге минимизировали 
угрозу неконтролируемого 
распространения загрязне-
ний и воздействия на окружа-
ющую среду.
Как сейчас обстоят дела? 
Правительством города при-
нято решение провести ком-
плексную оценку экологиче-
ской обстановки на склоне. 

На первом этапе проведем 
гео дезические, геологиче-
ские и экологические изыска-
ния, которые позволят выра-
ботать концепцию приведе-
ния территории к санитар-
ным нормам. Пробурено не-
сколько десятков скважин 
глубиной от 10 до 40 метров 
для того, чтобы отобрать про-
бы грунта. Проведение лабо-
раторных исследований по-
зволит понять объем и состав 
загрязнений под землей. 
В дальнейшем планируется 
закрыть склон для свободно-
го доступа. Мы также изучаем 
конструкции берегоукрепи-
тельных сооружений, коллек-
торы, чтобы при проведении 
работ не допустить попада-
ния загрязнений в воду Мо-
сквы-реки. 
Считаете ли вы данный уча-
сток на Каширском шоссе 
сложным? 
Ко всем объектам наши спе-
циалисты подходят, как вра-
чи. Сначала досконально изу-
чаем фронт предстоящих ра-
бот, диагностируем отклоне-
ния от нормы, а затем подби-
раем уникальный метод «те-

рапии». В настоящее время 
готовится несколько вариан-
тов концепции по рекульти-
вации территории на Кашир-
ском шоссе, из которых со-
вместно с правительством 
Москвы выберем самый эф-
фективный и безопасный для 
москвичей. 
Обнаружены на этом участке 
радиационные аномалии? 
В ходе предварительной рабо-
ты на склоне были выявлены 
локальные участки с пре-
вышением естественного 
природного радиационного 
фона, но они не представляют 
угрозы для экологической об-
становки и жителей района. 
Например, если провести 
ночь, поставив палатку на од-
ном из таких участков, можно 
получить дозу радиации, 
сравнимую с той, которую по-
лучает пилот и пассажиры 
авиалайнера, совершившего 
перелет из Москвы во Влади-
восток. По результатам мони-
торинга содержание радиоак-
тивных изотопов в атмосфер-
ном воздухе на два-три поряд-
ка меньше, чем допустимые 
концентрации, установлен-
ные нормами радиационной 
безопасности для населения.
Институт проблем безопасно-
го развития атомной энерге-
тики РАН опубликовал труд, 
посвященный проблематике 
склона, где подчеркивается, 
что: «в настоящее время ради-
ационная безопасность мо-
сквичей обеспечена на уров-
не, который с большим запа-
сом гарантирует защиту здо-
ровья от вредного влияния 
техногенных источников ио-
низирующего излучения». 
Ученые оценили опасность 
для жителей близлежащего 
дома, который находится 
в 250 метрах от склона. По их 
данным, дополнительная го-
довая доза внешнего облуче-
ния в 200 тысяч раз ниже фо-
нового облучения москвичей 
от естественных источников.
Алексей Владимирович, а ка-
кова радиационная обстановка 
в Москве в целом? 
Москва — один из самых со-
временных и безопасных ме-
гаполисов на нашей планете. 
Вероятность получить опас-
ную для здоровья дозу радио-
активного облучения для мо-
сквича значительно ниже, 
чем попасть в серьезную авто-
мобильную аварию. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ФГУП «РАДОН» осущест-
вляет контроль радиаци-
онной обстановки с помо-
щью автоматизированной 
системы мониторинга. 
Данные поступают опера-
тивным службам. Для это-
го используются около 
100 стационарных точек 
мониторинга, располо-
женных во всех районах, 
а также подвижные посты 
радиационного контроля 
на оборудованных авто-
мобилях, которые позво-
ляют выявлять даже не-
значительные превыше-
ния естественного радиа-
ционного фона. 

справка

МАКСИМ КСЕНЗОВ
ЗАММИНИСТРА КУЛЬТУРЫ РОССИИ

В этом году в рамках акции 
«Ночь искусств», которая 
пройдет в восьмой раз, мы хо-
тим показать, что искусство, 
культура востребованы во всех 
форматах — не только офлайн, 
но и онлайн. Так, на платформе 
для коротких видео TikTok 
пользователи смогут присое-
диниться к марафону экскур-
сий от музея- заповедника 
«Коломенское», Историческо-
го музея и Музея архитектуры 
имени Щусева. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Историю страны рассказали 
через игры и постановки

Фестиваль стал логическим 
завершением проекта «Мно-
гонациональная Россия». Го-
сти праздника смогли увидеть 
фотовыставки, посвященные 
этническому и культурному 
разнообразию нашей страны, 
представленные в восьми го-
родах. Их подготовили пред-
ставители исторического пар-
ка «Россия — моя история» 
и Русского географического 
общества.
Мероприятия фестиваля от 
волонтерского корпуса «На-
следники» проходили в столи-
це в течение двух дней. Пер-
вым стала пешеходная экскур-
сия «18:20 по московскому 
времени». Волонтеры встре-
тили гостей у здания Москов-
ского художественного теа-
тра имени Горького и провели 
их по улочкам города, попут-
но рассказывая об истории 
зданий и скверов, основан-
ных в XVIII–XX веках. Экскур-
сия прошла мимо школы име-
ни Капцовых, расположенной 
в Шведском тупике, к скверу 
Муслима Магомаева, после 
чего 20 слушателей переме-
стились к Англиканской церк-
ви святого Андрея и церкви 
Вознесения Господня на Боль-
шой Никитской. Координатор 
исторического бюро волон-
терского корпуса «Наследни-
ки» Сергей Борисов познако-

мил группу с фактами из про-
шлого консерватории имени 
Чайковского, основанной 
в 1866 году, домов Брюсова 
и артистов Большого театра, 
а также с историей создания 
сквера Мстислава Ростропо-
вича. Завершилась прогулка 
на Тверской улице рассказом 
о доме графов Гудовичей, 
раньше располагавшемся на 
месте нынешнего здания Ми-
нистерства образования РФ.
— Этот маршрут был выбран 
по двум причинам. Первая — 
он достаточно тихий относи-
тельно всех остальных мест. 
Многие исторические здания 
и памятники находятся рядом 
с довольно шумными трасса-

ми. Там просто невозможно 
было бы провести экскурсию. 
Вторая причина — кучная 
концентрация исторических 
зданий на небольшом участ-
ке, о которых можно расска-
зать множество интересных 
фактов, — поделился Сергей 
Борисов.
Он отметил, что проведение 
подобных экскурсий — важ-
ная часть знакомства с го-
родом.
— Не все жители столицы зна-
ют об окружающей их архи-
тектуре, о небольших улочках 
с большой историей. Напри-
мер, нашу экскурсию посети-
ли люди, которые никогда не 
были в этих местах. Расска-

зать о них — серьезная и важ-
ная задача, к которой мы по-
дошли с полной ответствен-
ностью, — заключил Сергей.
Второй день фестиваля про-
шел в 57-м павильоне ВДНХ, 
где располагается историче-
ский парк. Для его посетите-
лей в зале, посвященном вре-
мени правления династии Рю-
риковичей, провели костюми-
рованную игру. В антураже 
древнерусского Новгорода во-
лонтеры, переодетые в наряды 
тех времен, сыграли для го-
стей небольшую зарисовку 
о быте, еде, культуре и профес-
сиях. Например, о непростой 
жизни кузнеца или путеше-
ствиях странствующих куп-

цов. Участникам квеста нужно 
было решить исторические за-
гадки, чтобы определить, где 
находится клад.
— Думаю, что информация, 
которую подают таким путем, 
детьми усваивается намного 
легче. Это не только сухие 
исторические факты, но и на-
глядный пример того, как 
жили наши предки на Руси, — 
рассказала гостья фестиваля 
Наталья Кроскикова, побы-
вавшая в павильоне вместе 
с сыном Максимом.
Организаторы планируют по-
вторить мероприятие и в сле-
дующем году.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Спасатели отработали основные приемы 
помощи утопающим
Специалисты Московской 
городской поисково-спаса-
тельной службы на водных 
объектах начали подготов-
ку к зимнему сезону. 
На тренировке подразделе-
ния побывала корреспон-
дент «ВМ».

Местом, где в течение бли-
жайших полутора месяцев 
пройдут дополнительные тре-
нировки для столичных спаса-
телей, выбрана поисково-спа-
сательная станция «Строги-
но» — самая крупная и осна-
щенная учебно-материаль-
ной базой в городе. 
Один из учебных этапов — 
имитация эвакуации утопаю-
щего с помощью телескопиче-
ского спасательного комплек-
та (КТС) — проходит на бере-
гу. Вокруг прибора, похожего 
на длинную удочку, собирает-
ся группа специалистов. Все 
они в гидротермокостюмах, 
позволяющих несколько ча-
сов находиться в воде темпе-
ратурой от 4 градусов тепла. 
Между собой эту униформу 
называют «рыжик» — из-за 
оранжевого цвета.
Спасатели делятся на пары: 
один исполняет роль постра-
давшего, другой оказывает 
ему помощь. 
— Длина КТС в разложенном 
виде — от 13 до 17 метров, — 
поясняет начальник поиско-
во-спасательной станции Вла-
димир Ерошин. — На конце — 
буй, помогающий устройству 
оставаться на плаву. В ком-
плекте «подкова», которую 
терпящий бедствие надевает 
на себя (как пояс.  — «ВМ»), 
после чего спасатель с берега 
или с катера вытягивает его 
в безопасную зону. 
В спортивном зале в здании 
станции сотрудники отраба-
тывают на манекене навыки 
оказания первой помощи — 
сердечно-легочной реанима-
ции, накладывания повязок, 
остановки кровотечения. 
Мало вытащить утопающего 
из воды, часто нужно приве-
сти его в чувство, а порой 
и вернуть к жизни. 
— Зимой чаще всего спасаем 
рыбаков, которые выходят на 

лед, несмотря на запреты, — 
говорит Владимир Ерошин. — 
В наши обязанности также 
входит проведение профилак-
тических бесед — рассказыва-
ем им о средствах спасения, 
напоминаем об опасности. 
Но, к сожалению, не все при-
слушиваются к нашим преду-
преждениям. 
Мне предлагают принять уча-
стие в отработке одной из си-
туаций — имитации спасения 
при помощи устройства спа-
сения из ледяной полыньи. 
Сняв верхнюю одежду, наде-
ваю гидрокостюм, и вместе со 
спасателями Владимиром 
Ерошиным и Николаем Кузи-
евым отправляемся в путь на 
катере. Во время тренировки 
учитываются показатели 
группы. Например, норматив 
прибытия на любую точку 
в зоне ответственности стан-
ции — не более пяти минут. 

Наконец на большом расстоя-
нии от берега катер останав-
ливается. С позволения спе-
циалистов я прыгаю в воду. 
Холод почти не ощущается, 
и костюм держит на воде. На-
верное, так чувствуют себя 
космонавты в невесомости. 
Когда оказываюсь на расстоя-
нии метров восемь от катера, 
спасатели спускают в воду 
устройство, похожее на наду-
вной трап. Владимир Ерошин 
плывет ко мне, обхватывает 
за плечи и подталкивает 
к устройству. Взобравшись на 
него с помощью спасателя, 
ползу по-пластунски к борту 
катера. Спасена!
Возвращаемся на берег. Ярос-
лав Черногоров, начальник 
станции «Серебряный Бор», 
показывает поисково-спаса-
тельное оборудование. С это-
го года как штатное средство 
поиска пострадавших сотруд-

ники службы используют ква-
дрокоптеры. 
— Техника очень помогает, но 
управляет ей человек, — заме-
чает специалист. — Голова на 
плечах у спасателя и его под-
готовка — самое главное. 
В осенне-зимний период на 
водных объектах столицы де-
журят более 70 специалистов. 
Сотрудники Московской го-
родской поисково-спасатель-
ной службы на водных объек-
тах рассказывают москвича-
ми о правилах безопасного 
поведения, способах оказа-
ния первой медицинской по-
мощи пострадавшим и разда-
ют памятки. За два осенних 
месяца спасатели провели бо-
лее 15 тысяч профилактиче-
ских бесед. Кроме того, со-
трудники проверяют состоя-
ние информационных щитов.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Плату за услуги 
могут снизить 
Президент России Владимир 
Путин подписал закон о по-
правках в Жилищный кодекс 
РФ. Эксперт рассказал «ВМ», 
как это отразится на потре-
бителях услуг ЖКХ. 

Новый закон отменяет поло-
жение о штрафе, который ви-
новник предоставления нека-
чественных коммунальных ус-
луг должен заплатить потреби-
телю. Вместо этого будет сни-
жаться размер платы за такого 
рода услуги. Изменение разме-
ра платы осуществляется 
управляющей организацией, 
товариществом собственни-
ков жилья или жилищным ко-
оперативом. В пояснительной 
записке к документу говорит-
ся, что штрафы имеют ряд не-
гативных последствий. В част-
ности, административные рас-
ходы, связанные с уплатой по-
доходного налога с суммы 
штрафов, могут многократно 
превышать его величину. 
Само положение о снижении 
платы за некачественные ус-
луги вряд ли можно назвать 
нововведением. 
— Параметры качества ком-
мунальных услуг и порядок 
снижения платы при наруше-
нии качества всегда были 
в правилах предоставления 
коммунальных услуг (поста-
новление правительства РФ 
№ 354), — отмечает замести-
тель генерального директора 
ассоциации «ЖКХ и городская 
среда» Дмитрий Гордеев. 
По его словам, в законе есть 
несколько других интересных 
и неоднозначных моментов. 
— До внесения поправок 
в Жилищном кодексе было по-
ложение о том, что если испол-
нителем коммунальных услуг 
является ресурсоснабжающая 
организация (РСО) — это так 
называемые «прямые догово-
ры», — то при отсутствии тех-
нической возможности предо-
ставить качественные услуги 
РСО освобождалась от обязан-
ности снижать потребителям 
плату. Сейчас это положение 
отменили, — объясняет Дми-
трий Гордеев. 
Необходимо понимать, что да-
леко не во всех регионах стра-
ны дела с водой, теплом и элек-
тричеством обстоят так же 
благополучно, как в Москве. 

При снижении качества услуг 
РСО сообщали: из-за того, что 
тарифы не повышаются, мы 
не можем провести техниче-
скую модернизацию. Теперь 
же поправки выравнивают по-
требителей, а РСО, в свою оче-
редь, скорее всего, придется 
требовать повышения тари-
фов от регулирующих орга-
нов. При этом Дмитрий Горде-
ев подчеркивает, что зачастую 
тарифы из политических сооб-
ражений устанавливаются за-
ниженными, что впослед-
ствии влияет на качество воды 
или температуру в квартире. 
Есть, по мнению эксперта, 
и менее удачная поправка. 
При непосредственном управ-
лении домом и прямом дого-
воре РСО теперь отвечают за 
качество коммунальных услуг 
только на вводе в дом. Недо-
статочно высокая температу-
ра батареи или слабый напор 
в душе в этом случае не входят 
в зону ответственности по-
ставщика коммунальных ус-
луг. Доля домов с непосред-
ственным управлением в об-
щей массе невелика, но там 
тоже живут люди, и качество 
услуг для них будет опреде-
ляться по другим параметрам. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Программу 
дополнят 
новые жанры
Сегодня в Москве стартовал 
III Фестиваль театрального 
искусства «Территория же-
ста». В нем примут участие 
более 180 человек из 24 ре-
гионов России.

Организаторами выступили 
представители Московского 
театра мимики и жеста со-
вместно с Министерством 
культуры. 
Важность этого фестиваля со-
стоит в том, что на одной сце-
не играют как слышащие 
люди, так и актеры с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. 
В этом году в программу внес-
ли изменения.
— Зрители увидят на сцене 
представления оригинально-
го жанра: номера иллюзиони-
стов, клоунов, мимов, — сооб-
щили организаторы.
Кроме того, гостей ждет пре-
мьера спектакля «Позор Солн-
ца» по мотивам романа аме-
риканского писателя Джека 
Лондона «Мартин Иден», ко-
медия «Байкальская кадриль» 
Владимира Гуркина и другие 
постановки.
Программу будут транслиро-
вать в социальных сетях теа-
тра до 6 ноября. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ЕЛИЗАВЕТА МИЛЯЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ 
ИСТОРИЧЕСКОГО ПАРКА 
РОССИЯ  МОЯ ИСТОРИЯ

Основная наша задача — 
показать жителям столицы 
историю, места, здания и куль-
туру России с самых необыч-
ных сторон. Для этого были 
выбраны различные форматы 
и локации. Люди смогли от-
крыть для себя любимый го-
род в различные эпохи и со-
вершенно новом формате 
и, не покидая Москвы, побы-
вать там, куда уже не смогли 
бы отправиться, например, 
в том же древнем Новгороде.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Путешествие 
во времени» 
организовали 
для гостей и жи-
телей столицы 
в выходные. 
С историей 
и традициями 
Древней Руси 
познакомился 
корреспондент 
«ВМ».

фестиваль

31 октября 15:12 Волонтер Ирина Виноградова в старинном наряде показывает угощения, которые подавали гостям в древнерусском Новгороде и других городах. 
В руках участница держит убедительную бутафорию — румяные блинчики

11 случаев спасения 
на воде и на льду было 
выполнено на террито-
рии столицы в течение 
зимы 2019–2020 годов. 
В декабре спасатели по-
могли двум утопающим, 
в январе — шести, 
а в феврале — трем.
■
400 — примерное ко-
личество специалистов 
Московской городской 
поисково-спасательной 
службы на водных 
объектах.
■
24 поисково-спаса-
тельные станции распо-
ложены на водоемах 
столицы. Они и водо-
лазные отряды состав-
ляют основу МГПСС 
на воде.
■
12 километров берего-
вой линии входит в зону 
ответственности поис-
ково-спасательной 
станции «Строгино».

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

театр

Впервые инклюзивный 
фестиваль «Территория 
жеста» состоялся осенью 
2018 года и был успешно 
встречен зрителями, что 
позволило расширить 
формат. Например, в про-
шлом году среди участни-
ков были коллективы 
из Франции, Соединенных 
Штатов Америки, Румы-
нии и других стран. 
Во время спектаклей ве-
дется перевод, чтобы про-
исходящее на сцене было 
понятно всем зрителям. 

кстати

Актер отметил прошедший 
юбилей беседой со зрителем

Творческий вечер актера 
и режиссера Вениамина 
Смехова прошел в Итальян-
ском дворике Государствен-
ного музея изобразитель-
ных искусств им. А. С. Пуш-
кина. Мероприятие приуро-
чили к 80-летию артиста, 
которое он отмечал в ав-
густе.

Местом проведения стал 
просторный и ярко освещен-
ный зал. Зрители, согласно 
требованиям безопасности, 
были размещены в строгом 
шахматном порядке. На каж-
дом маска, они самые раз-
нообразные. Даже сидящая 
в первом ряду Галина Аксе-
нова, супруга актера, позабо-
тилась о своем здоровье.
В этом году Вениамин Смехов 
отметил юбилей скромно. Из-
за коронавируса все концер-
ты и договоренности были от-
менены. Но этот вечер запла-
нировали еще год назад, и ак-
тер решился на выступление. 
К сожалению, за несколько 
дней до творческой встречи 
Смехов получил травму, поэ-
тому в Итальянский дворик 
вошел, одной рукой опираясь 
на трость. Публика напря-
глась и заволновалась. Но ак-
тер обаятельно улыбнулся, 
картинно отставил палочку 
(отдал супруге), сел за стол 
и… Зал забыл обо всем.
Перед зрителями сидел им-
позантный мужчина, постав-
ленным голосом читающий 
стихи, рассказывающий за-
бавные истории, иронизиру-
ющий. Стол, за которым си-
дел актер, установили точно 
посередине копии портала 
собора Либфрауенкирхе — 
достаточно высокого соору-
жения с кованой решеткой 
в центре. Зрителям постар-
ше, кто бывал в Театре на Та-
ганке, казалось, что это не 
вечер Смехова, а спектакль 
Любимова на выезде. Еще 
мгновение — и откуда-ни-

будь из-за угла выйдет Влади-
мир Высоцкий, и они вместе 
со Смеховым споют. Актер, 
кстати, был близким другом 
известного барда. 
Но вечер Вениамин Смехов 
посвятил Бродскому. Он чи-
тал стихи, рассказывал их 
историю, рассуждал о любви 
и ненависти. Смеялся над 
тем, как по-разному люди от-
носятся к воспоминаниям.

Например, однажды, много 
лет назад, Смехов был на га-
стролях в Соединенных Шта-
тах и читал там стихи Иоси-
фа Бродского. К нему подо-
шла восторженная дама 
и поблагодарила — сам ав-
тор, по ее мнению, читал 
свои стихи неважно — ну не 
был он актером. Спустя 30 
лет Смехов снова попал в тот 
же город в США и снова чи-
тал Бродского. К нему подо-
шла та же дама, с теми же 
восторгами, но… «Как хоро-
шо читал свои стихи сам Ио-
сиф...» Зал рассмеялся. 
На встрече со Смеховым не 
было ни модных проекций 
на экран, ни музыки — лишь 
шелест страниц да постав-
ленный глубокий голос ве-
ликого актера. 
— Вениамин Смехов — 
«наше все» в театральной 
жизни, — подытожил при-
шедший на концерт извест-
ный телеведущий Владислав 
Флярковский. 
Свое 80-летие актер решил 
отметить и выпуском кни-
ги о своей жизни и о театре 
под названием «Жизнь в го-
стях». 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru 

творческий вечер

Согласно Жилищному 
кодексу РФ, существует 
три способа управления 
многоквартирным домом. 
Первый — управление 
управляющей организа-
цией. Второй — управле-
ние товариществом соб-
ственников жилья либо 
жилищным кооперати-
вом. Третий и самый ма-
лораспространенный — 
непосредственное управ-
ление собственниками 
помещений в многоквар-
тирном доме. Третий спо-
соб управления возмо-
жен для маленьких до-
мов, до 30 квартир. В этом 
случае заключаются пря-
мые договоры с ресурсо-
снабжающими организа-
циями. 

справка
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30 октября 18:25 Актер Вениамин Смехов во время 
творческой встречи с поклонниками

30 октября 10:21 Спасатели Тимур Бахмудов (слева) 
и Михаил Буховка отрабатывают оказание помощи 
провалившемуся под лед

досье
Вениамин Смехов ро-
дился в 1940 году в Мо-
скве. Любовь зрителей 
актеру принесла роль 
Атоса в телефильме 
«Д’Артаньян и три муш-
кетера». С 1990 года 
в качестве режиссера 
ставил драматические 
спектакли и оперы 
в России и за рубежом, 
преподавал актерское 
мастерство в США. 
Сегодня играет в Театре 
на Таганке, живет 
в Москве, гастролирует 
со спектаклями и твор-
ческими вечерами. 
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Сможет ли робот 
затмить Вангу

Научите тех, 
кто лечит

С древних времен человек мечтал научиться предвидеть 
будущее. Об этом сложено множество мифов и сказок, те-
перь для научной фантастики это любимая тема. Многие 
внедренные программы уже занимаются прогнозом — от 
предсказаний погоды до выдачи банковского кредита, 
от рассылки рекламы до автопилота. Похоже, в области 
ясновидения нас ожидает революция, последствия кото-
рой, по иронии, оценить пока невозможно.
IT-отрасль — единственная, которая не пострадала во 
время пандемии. Общая картина во всех развитых стра-
нах, где на фоне кризиса и тотальной депрессии в цифро-
вых технологиях появляются удивительные новшества. 
Из бурного калейдоскопа выделяется проект, который 
придуман программистами из Лондона. Суть в том, чтобы 
искусственный интеллект превратился в оракула. Элек-
тронная Ванга на микрочипах, только есть не просит. 
Несмотря на бурный прогресс, анализ причинно-след-
ственных связей остается слабым местом любого робота. 
Просто по причине их сложности и непомерного числа. 
Оцифровать интуицию, которой наделен человек, пусть не 
отдавая себе отчета, пока не удается. Оцифровать шестое 
чувство не менее сложно, чем, скажем, локализовать душу. 
На помощь привлечена специальная теория относитель-
ности Эйнштейна, а также концепция четырехмерного 
пространства-времени Минковского. Алгоритм успешно 
применен в задаче предсказания движения автомобилей 
в уличном потоке и действий пешеходов. Подход универса-
лен, может применяться в медицине при анализе послед-
ствий лечения и вообще везде, где переплетаются причин-
но-следственные связи. Скажем, удачным будет брак или 
неминуем развод. Люди не доверяют предсказаниям, кото-
рые им неудобны. Судьба Кассандры, которая никогда не 
ошибалась, но обещала неприятные вещи, сложилась тра-
гически. По этой причине знаменитые оракулы взяли на 
вооружение метод Нострадамуса, который страховался ту-
манными описаниями. Но от искусственного интеллекта 
требуется предельная ясность. Как будет вести себя сума-
сбродный пешеход, который вертится на обочине? Для 
опытного водителя это потенциальный нарушитель, но 
как создать четкий алгоритм?
Робот, вооруженный идеями Эйнштейна, — передовой ру-
беж науки, на одном уровне с квантовым компьютером. 
Пока оба устройства существуют гипотетически, но в циф-
ровых технологиях один рубеж падает за другим с роковой 
неизбежностью. В терминах СТО, световой конус прошло-
го связан со световым конусом будущего, и надо выяснить 
их причинно-следственные связи. Для этого взят на воору-
жение ключевой принцип квантовой физики о том, что 
объект исследования находится в обратной связи с субъек-
том, то есть с исследователем, и влияет на его состояние. 
Надо помнить, что любой прогноз — это не 100-процент-
ная гарантия, как в аптеке, а вероятность, которую СТО по-
зволяет качественно повысить. 
Цифровая революция, как и промышленная, — ступени 
эволюции человека. Человек — информационное живот-
ное. Сознание и общение, умение перерабатывать ин-
формацию — главное свойство гомо сапиенс, которое от-
личает его от животного и роднит с компьютером. У ма-
шины «железо» гораздо дешевле программной начинки. 
И это тоже наша общая черта. Самым ценным органом че-
ловека, вспомним Жванецкого, является не бицепс, а раз-
ум. В Большой Британской энциклопедии написано, что 
сознание — наиболее очевидное и наименее понятное 
свойство человеческого разума. Сможет ли работа ан-
глийских ученых приблизить нас к пониманию его зага-
док? На этот счет есть разные предсказания.

Снег выпал, как всегда, неожиданно. Обычно так говорят 
о нерадивых коммунальщиках, все лето бивших баклуши 
и застигнутых врасплох «внезапным» приходом зимы. По-
хожая картина наблюдается сейчас в отечественном здра-
воохранении.
На носу 1 января 2021 года — день завершения радикаль-
ной реформы последипломного обучения врачей. Эту 
дату определили еще пять лет назад. Полмиллиона док-
торов зарегистрировались на специально созданном пор-
тале и потеряли сон и аппетит, пытаясь набрать баллы, 
необходимые для продления аккредитации. То есть, по-
просту говоря, права на работу. Но давным-давно обе-
щанный закон о непрерывном медицинском образова-
нии (НМО) так до сих пор и не принят.
Спору нет: врач должен учиться всю жизнь — чтобы от 
этой самой жизни не отстать. Ведь сегодня объем меди-
цинской информации удваивается каждые три года, по-
являются все новые исследования, анализы, лекарства. 
Раньше было просто: доктора на месяц освобождали от 
работы и отправляли повышать квалификацию. Учебу 
оплачивала клиника. Но эту систему решили сломать, 
чтобы на ее обломках построить новую.
Врачам объявили: вы должны регулярно слушать лекции, 
участвовать в семинарах и конференциях, получая опре-
деленное количество баллов. Все эти мероприятия пред-
лагает портал НМО, где активно используется красивая 
терминология вроде «формирования индивидуальной 
образовательной траектории». Но главное — там красной 
нитью проводится мысль: учиться надо непрерывно! Что, 
в сущности, правильно. В теории.
А на практике, увы, не все так радужно. К немалому разо-
чарованию врачей, оказалось, что платить за обучение 
придется из собственного кармана. Работодатель не обя-
зан. Для посещения занятий тоже нужно найти время — 
с работы никто не отпустит. Серьезные доктора хитрят, 
как школяры: зарегистрировавшись утром на «уроках», 
едут работать, а к вечеру возвращаются, чтобы вновь от-
метиться. При этом преподавание не всегда ведется на 
высоком уровне. Дефицит качественных образователь-
ных услуг отмечают 62 процента врачей, недавно опро-
шенных одним из мобильных сервисов. Порой доклады 
читают люди, тесно связанные со спонсорами конферен-
ций. И в итоге «обучение» сводится к рекламе препаратов 
или медоборудования, которые продвигает на рынок та 
или иная компания. Но никто не контролирует, что док-
тор вынес с этих конференций, что он реально узнал 
и чему научился. Единственный критерий — регулярно 
получаемые им пресловутые баллы.
Ну и, наконец, вишенка на торте. В прошлом году упоми-
нание о готовящемся законе о непрерывном медицин-
ском образовании тихо и незаметно исчезло из нацио-
нального проекта «Здравоохранение». Причину можно 
предположить с высокой долей уверенности: стало оче-
видно, что эти новшества выдавят из медицины многих 
врачей старшего поколения. Им проще выйти на пенсию, 
нежели осваивать современные технологии обучения. 
Уйдут они — и кое-где, особенно в провинции, лечить 
больных просто станет некому. Но об этом заранее не по-
думали. И теперь совершенно непонятно, что делать 
дальше. Законопроект об НМО обещают внести в Госдуму 
к весне, но в каком виде? Получат ли пожилые врачи 
какие-то льготы при аккредитации? А что делать с балла-
ми, которые уже заработали специалисты, поверившие 
в реформу? Наступление Нового года неотвратимо, как 
снегопад зимой, а непрерывное медицинское образова-
ние по-прежнему остается вне закона.

В начале 2000-х модным было демонстрировать миру: 
я в полном шоколаде. О, счастливое десятилетие накладных 
ресниц и ногтей, турецко-египетского «все включено», шуб 
в пол и страз! Блеск везде и всюду: на одежде, в интерьере, 
в постановочных снимках глянцевых обложек, на личных 
страничках в соцсетях… 
Жизнь удалась, а если что-то пошло не так, то изъяны надо 
скрывать! Ведь человек создан для счастья, как птица для 
полета.
Сейчас все не так. Мы прошли пик потребительской эйфо-
рии, а потом начали усугубляться — постепенно и как-то не-
заметно. 2020 год стал годом полного срывания масок. Но не 
коварный ковид оказался тому виной; он просто обнажил 
окончательно то состояние, к которому мы шли последние 
годы. Это состояние тотального несчастья, повсеместного 
недовольства жизнью. 
Я несчастен — и горжусь этим, транслируем мы друг другу, 
словно соревнуясь в трагичности.
У тебя обсессивно-компульсивное расстройство? Да ладно, 
а у меня зато муж — абьюзер! А у меня вообще биполярное 
расстройство. А у меня анорексия и невыплаченная ипоте-
ка. А я работу потерял и новую никак не найду, а как ее най-
дешь, новую, когда такая депрессия давит? Нет сил поднять-
ся, только лежу и узоры на обоях разглядываю. Какая уж тут 
работа.
Невероятно модным стало обнажать язвы прошлого и раско-
выривать их на глазах у многочисленных зрителей. О сексу-
альных домогательствах многолетней давности вспомина-
ют женщины; обиды на родителей из разряда «в четвертом 
классе меня поставили в угол» принимают масштабы все-
ленской трагедии, которую можно вылечить только психо-
терапией. 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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27 ноября 2006 года, Германия. Гроссмейстер Владимир Крамник проводит шахматную партию с компьюте-
ром Deep Fritz, тогда она закончилась ничьей. В середине нулевых машины впервые бросили настоящий вы-
зов гроссмейстерам, теперь их влияние расширилось еще больше: техника уже предсказывает будущее.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Несчастлив, 
и этим горжусь

Держать при себе комплексы и переживания просто бессмыс-
ленно. Да и жалко: такой богатый материал пропадает! На по-
мощь приходит целый арсенал новых слов: мизогиния, триг-
гер, гештальт, абьюз, газлайтинг, токсичный человек, буллинг, 
выгорание, травма… Это не считая многочисленных «психиче-
ских» диагнозов! Даже анекдотец такой чудесный появился: 

«Тяжело жить с биполяркой! — Легко!» Читаем в «Википе-
дии» про биполярное расстройство — и тут же ставим диа-
гноз себе. 
А потом с гордостью объясняем: это у меня не характер пло-
хой, это просто сейчас маниакальная фаза. Ну, или депрес-
сивная.
Мы чутко прислушиваемся к себе, находим — с каким-то глу-
бинным удовлетворением — плохое, занозу, трещинку, яз-
вочку. Начинаем тут же в лупу разглядывать, расковыри-
вать, являть всему миру. 
Вот она, травма! Жалейте меня все.
Что ж, ничто не ново в этом мире. И мода на депрессию дей-
ствительно периодически возникает. Особенно — среди со-
всем молодых людей, которые и пороху-то, как говорится, 
не нюхали. Еще Гиппократ описывал настроение «черной 
желчи» — меланхолию. 
В XIX веке продвинутая молодежь восхищалась Байроном 
и погружалась по уши в сплин. В начале ХХ века Петербург 
захлестнула эпидемия самоубийств: описывать подробнее 
запрещает закон. И уходили все молодые, глупые. Разочаро-
ванные в жизни. По данным статистического отделения го-
родской управы, в каждый месяц 1908–1910 года происходи-
ло в среднем по 120 самоубийств. 
Две барышни пришли в ресторан, выпили ... (подставьте 
сами), умерли в страшных мучениях, — типичная заметка 
тогдашней ежедневной газеты. Жалко дурочек. 
На фоне той страшной моды сегодняшние фейсбучные стра-
дания на широкую аудиторию — детский лепет. Пусть ставят 
себе диагнозы, пусть блистают современными словечками, 
закрывают гештальты и выгорают. Пройдет мода на уныние 
и сто тыщ пятьдесят оттенков серого. 
И это пройдет…

3
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Франция в трауре. Франция в страхе. Франция не знает, что 
ей делать. В центре Ниццы фанатик напал на находившихся 
в церкви Нотр-Дам прихожан с ножом. 
— Нам нужно любой ценой искоренить «исламский фа-
шизм» на всей территории страны, — потрясенно сказал 
прибывший на место преступления мэр Ниццы Кристиан 
Эстрози.
Исламского фашизма не существует. Ислам — религия до-
бра, как и все традиционные мировые религии. Секты в лю-
бой из них могут быть разными — от ассасинов до хлыстов. 
Но большинство верующих составляют не убийцы и извра-
щенцы, а нормальные люди.
Трагедия в Ницце, как и произошедшая две недели назад 
в городке Конфлан-Сент-Онорин, где выросший и воспитан-
ный во Франции 18-летний подросток отрезал голову школь-
ному учителю, выросла не на религиозной, а на политиче-
ской почве. Франция долго принимала — десятками, сотня-
ми тысяч — «беженцев» из мусульманских стран. Большин-
ство из них мирно проедает социальные выплаты от щедрой 
Французской Республики. Но есть и те, кто мечтает заста-
вить эту страну жить по своим, средневековым законам.
Французы «нарвались». Возведенная в абсолют толерант-
ность не позволяла запретить служение в мечетях священни-
ков-радикалов. Боевиков из Чечни, резавших головы русским 
солдатам и мирным жителям, во Франции принимали как ге-
роев-повстанцев, борцов с «кровавым режимом Путина». Вот 
теперь дети этих бандитов и режут глотки французам.
Когда на Ближнем Востоке скопища международных терро-
ристов хорошо проредила российская авиация, оставшиеся 
в живых и получившие боевой опыт стали возвращаться до-
мой. Всплеск кровавых событий во Франции — как раз 
с 2015-го. А власть французская и светское общество с самы-

Двуличное 
бессилие

ми «широкими» взглядами как будто только их и ждали. Редак-
ция «Шарли Эбдо» подгадала с карикатурами, реально и одно-
значно оскорбляющими чувства верующих. За что была рас-
стреляна радикалами почти в полном составе. Дальше — по-
громы в парижских пригородах, резня в театре Bataclan, теракт 

в Ницце, покушения на военных и полицейских. Чем ответи-
ла на террор радикалов страна? Митингами с табличками 
в руках: «Я — Шарли Эбдо!» Журнальчик продолжил выхо-
дить в подполье, но теперь снова стал катализатором выпле-
ска ненависти, опубликовав новые провокационные кари-
катуры на пророка Мухаммеда. «Французская мечта» для 
многих молодых мусульман, граждан страны в первом, вто-
ром, третьем поколении — это социальное неравенство, без-
работица, бедность, безнадежная замкнутость в своей этни-
ческой среде. Протест тлеет постоянно, а теперь он подпиты-
вается еще и поддержкой всего мусульманского мира. Чем 
решил ответить президент Франции Эммануэль Макрон? 
Депортацией двух сотен ваххабитов и выпуском «Шарли 
Эбдо» с новыми карикатурами на святыни ислама. Это при 
том, что в рамках сверхтерпимости в школах у них теперь — 
отдельные бассейны для девочек, меню раздельное.
По-русски говоря, вы или трусы наденьте, или крестик сни-
мите. Мы же, в «варварской» России, как-то живем мирно 
в одной стране — сотни лет бок о бок — верующие и неверу-
ющие, молящиеся Христу и Аллаху, Будде и Яхве? 
В 1990-е наши «вероятные партнеры» подожгли нам Кавказ, 
но мы справились с экстремизмом, схлынул морок. А с ради-
калами спецы антитеррора из ФСБ механику отработали: 
дом окружили — предложили сдаться — ответ «нет» — вы-
стрел из пушки. Точка.
«Это абсолютно ужасающая трагедия, — комментируя рез-
ню в Ницце, сказал пресс-секретарь президента России Дми-
трий Песков. — Безусловно, оскорблять чувства верующих 
недопустимо, и одновременно недопустимо убивать людей. 
И то и другое недопустимо абсолютно».
Во Франции — допустили. Власти ее проявляют политиче-
скую импотенцию — абсолютную. Людей жалко.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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Ныне Тамбовская область — центральный ре-
гион России. А в начале XVII века она была окра-
иной Московского государства. В 1635 году 
было решено построить крепость Козлов (ныне 
Мичуринск) для защиты Рязани и Московского 
государства от набегов крымских и ногайских 
татар. Это был первый населенный пункт ны-
нешней Тамбовской области. Для постройки 
крепости специально выбрали холм высотой 
28 метров. И на самой высокой точке — нынеш-
ней площади Мичурина — построили самое вы-
сокое здание в городе — Ильинскую церковь, 
вместе с крестом она уходит ввысь на 71 метр. 
Даже сейчас храм виден за много километров 
от города. А вот областной центр Тамбов был 
основан годом позже — в 1636 году. Он многие 
десятилетия конкурировал по развитию с Коз-
ловом, второй вскоре стал крупным сельскохо-
зяйственным центром. В 1769 году академик 
Иоганн Петер Фальк, посетивший Тамбовщину, 
отметил, что Козлов намного обширнее и мно-
голюднее, чем Тамбов, но выстроен хуже. Мест-
ные жители в основном занимались сельским 
хозяйством, хотя к концу XVIII века здесь насчи-
тывалось более тысячи купцов. Город хорошо 
сохранился: если пройтись по центральной 
улице — Советской, чувствуется отпечаток ку-
печеского прошлого.

Мичурин и его дом-музей

На самом деле Козлов, впоследствии переиме-
нованный в Мичуринск, родиной известного 
селекционера не является, хотя так думают 
многие. Биолог родился в соседней Рязанской 
губернии. Лишь в середине 1870-х годов он 
приобрел большой участок на окраине Козлова 
и занялся здесь научной деятельностью: выво-
дил новые сорта яблок, груш, вишни, сливы, ви-
нограда. Все трудно перечислить. Он даже ни-
куда не выбирался из своей усадьбы, не терял 
драгоценного времени, уделяя каждую свобод-
ную минуту опытам, отказавшись от переезда 
в Америку. Благодаря этому во многом он и стал 
любим советской властью. К селекционеру 
в Козлов дважды приезжал всенародный старо-
ста Михаил Иванович Калинин, изучал опыт 
работы. Специально под садовода была создана 
Центральная генетическая лаборатория, Мичу-
рина сделали директором. Но, несмотря на 
должность, он целыми днями трудился как про-
стой рабочий. Уникально то, что имя селекцио-
нера Мичуринск получил еще при его жизни 
в 1932 году. Раньше такой чести удостаивались 
только политики. 
Сейчас на территории селекционного участка 
Мичурина работает музей. Здесь можно уви-
деть личные вещи, книги, с которыми работал 
Иван Владимирович, приборы, которые он сде-
лал своими руками. На берегу реки, с трех сто-
рон омывающей участок, стоит любимая бесед-
ка селекционера. Место это популярное, у мо-
лодоженов многие десятилетия существует тра-
диция в день свадьбы приезжать в питомник 
Мичурина и вешать на забор замки. Недалеко 
от мичуринского домика расположился особ-
няк его ученика — академика Яковлева. Не-
сколько лет назад он тоже стал домом-музеем.

Фестивальный край

В этой же местности родился и вырос Алек-
сандр Михайлович Герасимов, первый прези-
дент Академии художеств СССР. Его отец был 
прасолом — скупщиком мяса, рыбы и других 
припасов для последующей перепродажи. Он 
с раннего детства приучал сына к своей профес-
сии и ожидал, что Саша продолжит семейное 
дело. Но мальчишку тянуло к мольберту. 
В 1903 году Саша поступил в Московское учили-
ще живописи, ваяния и зодчества, где учился 
у знаменитых мастеров кисти Коровина и Серо-
ва. После окончания училища и службы в ар-

Второй тур программы кешбэка на путешествия по стране стартовал. Жители столицы и других регионов чаще стали обращать внимание на отечественные 
достопримечательности. Такие популярные маршруты, как Золотое кольцо, известны каждому. А вот живописные места Воронинского заповедника видели не все. 

Корреспондент «ВМ» побывал в Тамбовской области и удивился тому, насколько насыщенная здесь культурная жизнь.

Уникальность Тамбовщины кроется в ее жителях

Край садоводов 
и художников

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
корреспондент, член Союза 
писателей России 

реплика

Каждый гость найдет 
отдых по вкусу
АЛЕКСАНДР НИКИТИН
ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Уникальные историко-культурные ценно-
сти и природные достопримечательности 
области позволяют развивать различные 
виды въездного и внутреннего туризма.
О растущем интересе к региону со стороны 
туристов из России и зарубежных стран 
свидетельствует рост общего туристиче-
ского потока (включая экскурсантов 
и участников событийных мероприятий) 
в среднем на 4 процента в год.
Культурное наследие 
Тамбовской области 
богато и разнообраз-
но: памятники архео-
логии, истории и мону-
ментального искус-
ства, архитектуры 
и градостроительства, 
города и поселения 
с многовековой исто-
рией, культурные ландшафты, фонды му-
зеев, библиотек и др. На Тамбовщине со-
храняется и восстанавливается нематери-
альное культурное наследие: традиции, 
обычаи, обряды, исполнительское искус-
ство и народные праздники. 
В Национальном рейтинге событийного 
туризма область находится в золотой ли-
ге. В регионе круглогодично проводятся 
события международного, общероссий-
ского и областного уровня. Каждый гость 
Тамбовщины сможет найти здесь отдых 
по душе: фестивали, концерты, праздни-
ки, музейные мероприятия и театральные 
постановки. Одним из основных и пер-
спективных является сельский туризм — 
сектор, использующий природные, куль-
турно-исторические и иные ресурсы сель-
ской местности для создания комплексно-
го туристского продукта. Сельский туризм 
в нашем регионе — это спокойствие и раз-
меренность сельской жизни, чистый воз-
дух и натуральные экологически чистые 
продукты, домашняя атмосфера, единение 
с природой и новые впечатления.

мии вернулся в свой город. В этот период он 
единственный раз в жизни выступил в качестве 
архитектора, спроектировав Мичуринский 
драматический театр. А также в первый и един-
ственный раз попробовав себя в роли скульпто-
ра, создал бюст Карлу Марксу. Его установили 
в сквере на пересечении улиц Марата и Украин-
ской. Однако при налете на город мамонтовцев 
бюст, к сожалению, был уничтожен. 
Сейчас в городе работает музей Герасимова. Он 
стал популярной площадкой среди поклонни-
ков искусства благодаря выставочному залу, 
построенному в том самом дворе, где Гераси-
мов написал «Мокрую террасу». Эта иллюстра-
ция многие десятилетия красовалась в учебни-

— А в Мичуринске с успехом прошел Театраль-
ный фестиваль имени Зельдина, почетным го-
стем был Центральный академический театр 
Российской армии, в котором служил актер-
долгожитель, — рассказывает Сергей Леван-
довский. — Теперь решено сделать праздник 
регулярным. Традиции надо сохранять!

Поближе к природе

Из-за того, что Тамбовская область считается 
аграрным регионом, большое внимание здесь 
уделяется развитию локального туризма. 
Туристический комплекс «Русская деревня», 
расположенный в селе Карандеевка Инжавин-
ского района, вошел в сборник проектов «Луч-
шие региональные практики развития сельско-
го туризма», изданный в 2016 году. В 1994 году 
был открыт природный Воронинский заповед-
ник в Кирсановском и Инжавинском районах. 
Туристам здесь будет интересно наблюдать за 
животными на подкормочных площадках и за 
цветением редких растений.
— Я работал над книгой «Литератор на земле 
Тамбовской», — рассказывает кандидат фило-
логических наук Владимир Андреев. — Много 
работы было проведено по исследованию ро-
дословной и творчества поэта Евгения Бора-
тынского. Не раз бывал в Маре Уметского райо-
на, а с 1984 года организовал там ежегодные Бо-
ратынские праздники. В Маре сохранились мо-
гилы Боратынских, и многие туристы приезжа-
ют туда, чтобы соприкоснуться с историей. 
В село Изосимово Мичуринского района еже-
годно в сентябре приезжают много людей на 
фестиваль «Русский сарафан», где самодеятель-
ные артисты демонстрируют старинные костю-
мы и выступают с фольклорными номерами. 
А село Атманов Угол знаменито тем, что осенью 
там устраивают кулачные бои. А Мучкап может 
гордиться тем, что там проводятся праздники 
в честь Бориса Пастернака. Нобелевский лауре-
ат не раз бывал в поселке и посвятил ему не-
сколько стихотворений. В селе Осиновый Гай 
организован музей в честь Героев Советского 
Союза Зои и  Александра Космодемьянских. 
Именно в этом селе они родились и провели 
детские годы. Несомненно, во всех этих местах 
интересно побывать.

ках русского языка и хорошо знакома совет-
ским школьникам. Сохранилась и та самая бе-
седка, где писалась картина. Сюда приезжал 
Клим Ворошилов, и Александр Михайлович пи-
сал его портреты. 
— Усадьба притягивает к себе не только мичу-
ринцев и жителей Тамбовской области, но 
и любителей живописи из многих регионов 
страны, — рассказывает член Творческого сою-
за художников России Александр Ярослав-
цев. — Многие мои коллеги-художники, в том 
числе из Москвы, мечтают устроить здесь свою 
выставку. 
Еще одной культурной жемчужиной Тамбов-
щины можно назвать Литературно-музыкаль-
ный музей имени князей Голицыных. В старин-
ном особняке когда-то проживал композитор 
Юрий Голицын. Также в областном центре жил 
и работал известный дирижер и композитор 
Илья Шатров, автор вальса «На сопках Мань-
чжурии». К слову сказать, в Тамбове им устано-
вили памятники и в их честь ежегодно проводят 
фестивали духовых оркестров. 
— Мы готовим к открытию музей имени народ-
ного артиста СССР Владимира Зельдина, — рас-
сказывает директор литературно-музыкально-
го музея Елена Полякова. — Уже сейчас у нас ра-
ботает постоянная экспозиция из личных ве-
щей актера. Он родился в нашем городе и про-
вел здесь детские годы. В 2019 году мы открыли 
и памятник Зельдину.
Неподалеку от города есть еще один дом-музей 
композитора — Сергея Рахманинова. Он рас-
положен в селе Ивановка Уваровского района. 
До революции здесь находилось имение Сати-
ных — родственников Рахманинова, поэтому 
композитор каждое лето с 1890 года вплоть до 
1917 года приезжал сюда и трудился над свои-
ми произведениями. «Мне нигде не работалось 
так хорошо, как в Ивановке», — вспоминал 
Сергей Васильевич.

К сожалению, в годы Гражданской войны мно-
гие постройки были уничтожены, и только 
в конце 1960-х годов по решению обкома 
КПСС началось восстановление усадьбы. 
А с 1982 года в деревне проходят ежегодные 
международные музыкальные фестивали. 
В 1995 году усадьба, в которой жил композитор, 
а также гараж и кладовая были полностью вос-
созданы. А в 2008 году по инициативе местных 
властей провели первый конкурс пианистов 
имени С. В. Рахманинова. Теперь Ивановка счи-
тается музыкальной столицей Тамбовщины. 

Знаковая роль

Музеями культурная жизнь области не ограни-
чивается. Широко известен Мичуринский дра-
матический театр. В 1981 году труппа получила 

государственную пре-
мию имени Станис-
лавского за постанов-
ку «Белый пожар» — 
до сих пор это един-
ственный городской 
театр в России, полу-
чивший столь высо-
кую награду.
Три театра работают 
и в областном центре, 
Тамбове: кукольный, 
драматический и мо-
лодежный. Послед-
ний был образован 
только десять лет на-
зад. А вот Тамбовский 
академический дра-
матический театр — 
старейший не только 
в регионе, но и в Рос-
сии. Ему уже 230 лет. 
И артисты гордятся, 
что здесь работал 
и сыграл последнюю 
роль Николай Рыба-
ков, блиставший 
когда-то на сцене Ма-
лого театра. Именно 

для него драматург Островский писал роль Не-
счастливцева в пьесе «Лес».
— Я очень рад, что мне посчастливилось сы-
грать эту роль на сцене этого же театра, — де-
лится руководитель Тамбовского отделения Со-
юза театральных деятелей России Сергей Ле-
вандовский. — И у меня возникла мысль орга-
низовать Рыбаковский фестиваль. Идею одо-
брил художественный руководитель Малого те-
атра Юрий Соломин.
В конечном счете актеру посвятили не один, 
а целых два театральных фестиваля: Малый Ры-
баковский и крупный межрегиональный. В пер-
вом случае тамбовские театры гастролируют по 
глубинкам области в народных костюмах и по-
казывают свои работы, а по итогам выбирают 
лучшие постановки и награждают актеров. А во 
втором — Тамбовщина встречает артистов из 
многих близлежащий областей. Этот праздник 
пользуется популярностью.

Пастернак 
посвятил этим 
местам стихи, 
а Мичурин вывел 
здесь лучшие 
сорта фруктов

история
Первоначально на Тамбовщине существо-
вали Тамбовский и Козловский уезды. 
В ходе административных реформ Петра I 
они вошли в состав Азовской (Воронеж-
ской) губернии. В 1779 году возникает 
Тамбовское наместничество, а с 1796 го-
да — Тамбовская губерния. Почти без из-
менений она сохранилась до 1928 года. 
16 июля 1928 года вошла в состав Цен-
трально-Черноземной области. 
В нынешнем составе Тамбовская область 
образована 27 сентября 1937 года и гра-
ничит с Саратовской, Пензенской, Рязан-
ской, Липецкой и Воронежской областя-
ми. В 1967 году в честь 30-летия образо-
вания области и за большие достижения 
в области сельского хозяйства награжде-
на орденом Ленина. В 1985 году город 
Мичуринск награжден орденом «Знак По-
чета», а в 1986 году Тамбов — орденом 
Трудового Красного Знамени. 

цифра

41
мероприя-
тие Тамбов-
щины, про-
ходящее 
в 2020 году, 
вошло 
в «Нацио-
нальный 
календарь 
событий». 

25 ноября 2017 года. В музее-усадьбе С. В. Рахманинова ежегодно 
проводятся музыкальные фестивали (1) 27 августа 2018 года. 
В село Атманов Угол на традиционные русские игры 
«Атмановские кулачки» съезжаются гости со всей области (2)
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудник пожарно-спасательной части № 38 Иван Белоусов. Он с помощью аппарата «Патриот» дезинфицирует специальным рас-
твором церковную утварь в одном из столичных храмов. В условиях пандемии коронавирусной инфекции очень важно следить за чистотой поверхностей в местах 
массового скопления людей. Ведь через них могут передаваться микробы и вирусы. Время сейчас непростое и тревожное. Многие приходят в храмы, в поисках отве-
тов и утешения обращаются к вере. Но как гласит старая русская поговорка: «На Бога надейся, а сам не плошай». Именно поэтому специалисты профильных служб 
ежедневно выходят на дезинфекцию: они обрабатывают храмы, вокзалы, детские и спортивные площадки и другие территории общего пользования, общественный 
транспорт. Так и одолеем инфекцию, с Божьей помощью, но не забывая при этом соблюдать санитарные нормы и пользоваться антисептиками. 

НА ПРОФСОЮЗНОЙ УЛИЦЕ ПРОДЕЗИНФИЦИРОВАЛИ ХРАМ ➔ СТР. 3

Запасливые 
вы наши

Недавно одно агентство маркетинго-
вых исследований провело опрос сре-
ди граждан России старше 18 лет. Ока-
залось, около 20 процентов опрошен-
ных, как в марте, закупают впрок то-
вары первой необходимости. А еще 
12 — запасаются вообще всем подряд. 
Вдруг опять промтоварные магазины 
закроют? 
В наш век подобная предусмотритель-

ность комична. Ведь начнись глобальный апокалипсис 
с отключением коммуникаций, о туалетной бумаге мы за-
будем, поскольку придется разрешать проблемы поваж-
нее. Например, на чем сварить гречку. Да и гречкой еди-
ной не проживешь в суровую российскую зиму. 
Тем более забавны попытки делать «заначки» теперь, ког-
да эпидемия бушует уже более полугода и было время ее 
осмыслить объективно. В «весенней» части пьесы власти 
дали нам понять, что универсамы никто закрывать не со-
бирается. Посевы гречихи и прочих 
сельскохозяйственных культур коро-
навирус не ест, они ему неинтересны. 
И снабжение работает. Умом-то мы 
это понимаем. Но все равно рука тя-
нется прихватить в магазине пару 
лишних пачек. Ну, чтобы потом не хо-
дить. Это уже часть нашего культурно-
го кода: в любой непонятной ситуации 
устраивать дома продуктовый склад. 
В этом смысле интересен экспери-
мент, проведенный в 1944 году в Мин-
несоте биохимиком Анселем Кисом. 
Этот доктор с доброй фамилией хотел 
выяснить, как восстанавливать здоро-
вье людей, которым пришлось долго 
голодать (в войну такими вещами интересовались ча-
сто). Он собрал 36 здоровых (в том числе душевно) муж-
чин и посадил их на хлеб и воду, вернее, на хлеб, макаро-
ны и морковку с брюквой. Через полгода такого рациона 
подопытные парни потеряли по 25 процентов веса. Но са-
мое интересное — психологический эффект эксперимен-
та. По его окончании некоторым участникам пришлось 
лечиться у психиатра. Да и остальные получили травму на 
всю жизнь: очень боялись голода, страдали расстройства-
ми пищевого поведения, а некоторые даже — ожирени-
ем, потому что не могли перестать наедаться про запас. 
Так что «не наговаривайте на нашу семью», страх перед 
голодом и нуждой — вовсе не российская особенность. 
Мы о нужде знаем не понаслышке — не только от бабу-
шек-блокадниц, но и на собственном опыте в «лихие девя-
ностые». 
Однако следует отдать должное благоразумию москви-
чей. Как только появилось исследование о запасливых 
россиянах, власти Москвы поспешили сообщить, что 
в столице ажиотажного спроса на продукты не наблюда-
ется. Дефицита нет, все в порядке. То есть столичные жи-
тели, видимо, адаптировались и трезво смотрят в буду-
щее. Ну что же, будем надеяться, что выдержки и здраво-
мыслия хватит до весны. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
ЗАВГОРОДНЯЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Граждане стали 
меньше бояться 
увольнений.
И как вам?

ОЛЬГА ГЛУХОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ 
ПОРАЗВИТИЮ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЭКСПЕРТЫ РЫНКА ТРУДА

Я удивлена результатами ис-
следования. По моим наблю-
дениям, люди, наоборот, сей-
час больше тревожатся, как бы 
их не уволили. Я имею в виду 
тех, кто работает в частных 
компаниях. Что касается гос-
служащих, врачей, учителей, 
работников сферы ЖКХ или 
узких специалистов, то они-то 
как раз, мне кажется, вполне 
защищены от увольнений. 
Люди этих профессий уверены 
в завтрашнем дне, так как они 
точно знают, что государство 
им заплатит хотя бы какой-то 
минимум. А в основном все по-
нимают, что коронавирус 
с нами надолго. Многие пред-
приятия тяжело переживают 
введение новых ограничи-
тельных мер. Мне кажется, 
в следующем году ситуация на-
ладится. Массовая вакцина-
ция поможет победить коро-
навирус, и мы сможем занять-
ся не поддержанием, а разви-
тием экономики.

СЕРГЕЙ ЖОРИН
ЮРИСТ

Действительно, люди стали 
меньше бояться увольнений. 

На это повлияло несколько 
факторов. Во-первых, руко-
водство страны объявило 
о том, что повторного локдау-
на не будет. Следовательно, 
предприятия продолжат рабо-
тать, сокращений не предви-
дится. А во-вторых, судебная 
практика по этому вопросу 
ужесточилась. Работодателю 
не так-то просто уволить со-
трудника. Ведь при расторже-
нии трудового договора нуж-
но будет выплатить ему боль-
шую денежную компенсацию. 
И, мне кажется, есть еще одна 
причина того, что люди пере-
стали бояться увольнений. Из-
за экономических сложно-
стей, которые принесла панде-
мия, многие открыли Трудо-
вой кодекс, внимательно про-
читали его и поняли, что закон 
на их стороне. Повысилась 
правовая грамотность населе-
ния. И это замечательно.

РОСТИСЛАВ КАПЕЛЮШНИКОВ
ГЛАВНЫЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ
И МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

Данные этого исследования 
вполне вписываются в реаль-
ную картину мира. Все логич-
но: пик пандемии пришелся 
на апрель-май. Именно тогда 
страх людей потерять работу 
был самым сильным. А теперь 
экономическая ситуация на-
чинает постепенно улучшать-
ся, предприятия восстанавли-
ваются после кризиса. 
В каких-то отраслях этот про-
цесс происходит быстрее, 

Согласно исследованию крупной компании по подбору персонала, жители нашей 
страны стали меньше бояться увольнений к четвертому кварталу 2020 года. Индекс 
стабильности вернулся к докризисным значениям. В конце октября всего 24 процен-
та респондентов ответили, что они ощущают угрозу потерять работу. 

вопрос дня

Подготовила ИРИНА КОВГАН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

в каких-то медленнее. Но про-
гресс есть, самое страшное 
уже позади. Поэтому сейчас 
и работодатели, и сотрудники 
компаний чувствуют себя бо-
лее уверенно, чем весной. 
К тому же власти говорят 
о том, что не планируют вво-
дить тотальный режим само-
изоляции и останавливать ра-
боту предприятий осенью. Это 
дает надежду и уверенность 
в завтрашнем дне малому 
и среднему бизнесу. Развитие 
ситуации напрямую зависит 
от действий руководства стра-
ны. Если всеобщий карантин 
не введут, то положение биз-
неса станет устойчивым.

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ТРУДУ И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Я не заметила, что люди стали 
меньше бояться увольнений. 
Сейчас, наоборот, я вижу, как 
руководители сокращают 
штат. Многие сотрудники изо 
дня в день ждут, что потеряют 
работу. К тому же сейчас нало-
говая служба начала аресто-
вывать счета компаний, кото-
рые не вошли в список особо 
пострадавших от пандемии. 
Причем иногда это делается 
без предупреждения. Работо-
дателям нечем платить зар-
плату. Некоторые компании 
начинают переоформлять 
своих сотрудников как само-
занятых или даже как индиви-
дуальных предпринимателей, 
чтобы снизить налоговую на-
грузку. Такого не происходит 
в крупных компаниях, где 
больше 50 процентов акций 
принадлежит государству. 
Эти предприятия в любом слу-
чае переживут кризис. Но ма-
лому и среднему бизнесу при-
ходится искать способы 
остаться на плаву.

Работа и образование

Юридические услуги

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

● Офис. Т. 8 (963) 605-70-99

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
3/ХI Вишневый сад. 
4/ХI и 5/ХI Юнона и Авось. 
6/ХI Ва-банк. 
7/ХI Шут Балакирев. 
8/ХI Королевские игры. 
9/ХI Tout paye, или Все опла-
чено. 11/ХI Фальстаф и Принц 
Уэльский. 12/ХI Юнона и Авось. 
13/ХI Вишневый сад. 
14/ХI Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 
15/ХI Женитьба. 

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей-заповедник «Цари-
цыно». Баженовский зал 
Большого дворца
Дольская ул., 1,
✆ (495) 322-44-33,
✆ (915) 168-07-14
15/ХI в 16 ч. «В пучине любви». 
Верди, Доницетти, Пуччини, 
Оффенбах, Гуно, Бизе, Пуленк. 
Из цикла «Музыкальный салон 
Екатерины Великой». Е. Требе-
лева (сопрано), И. Рейнард (мец-
цо-сопрано), Д. Хромов (тенор), 
Н. Арутюнова (фортепиано).

Каждый экспонат обладает 
уникальной историей

В Музее Тропинина откры-
лась новая выставка «Ста-
ринные вышивки». На ней 
представлены образцы де-
коративно-прикладного ис-
кусства XIX века. 

Залы музея оформили будто 
комнаты дворянской усадь-
бы. На стенах развесили кар-
тины, вышитые крестиком 
и гладью, а вдоль стен расста-
вили резную и позолоченную 
мебель — диван, стол и крес-
ла. Здесь же, в стеклянных ви-
тринах, хранятся веера, ко-
шельки, сумки, чернильные 
приборы и шкатулки, укра-
шенные искусной орнамен-
тальной вышивкой, жемчу-
гом, бисером и стеклярусом.
Экспонаты для выставки ото-
брали из коллекции Музея 
Тропинина. А часть бесцен-
ных образцов декоративно-
прикладного искусства пре-
доставил историк моды Алек-
сандр Васильев.
— Еще в довольно юном воз-
расте мое внимание привле-
кали вышитые каминные 
экраны, подушки, картины, 
бумажники, кошельки, баль-
ные книжки, подстаканники, 
сумочки, сонетки и бювары. 
Сегодня подобные вещи со-

ставляют большую часть моей 
коллекции, — рассказал Алек-
сандр Васильев.
По словам историка моды, 
у каждой вещи, представлен-
ной на выставке, есть своя ин-
тересная история. Например, 
картину, изображающую ту-
рецкого господина на отдыхе, 
Александр Васильев в 1970-е 
годы нашел на помойке на 
Остоженке.
— Кто-то просто выкинул эту 
вышивку. А я не смог пройти 
мимо. Картина была в ужас-
ном состоянии. Половину ни-
ток съела моль. Мне потребо-
валось около 30 лет, чтобы 
найти мастерицу, которая 
смогла бы отреставрировать 
полотно. Она выкрасила по-
тускневшие нити и дошила 
испорченные фрагменты, — 
добавил Александр Васильев.
Особое место в пространстве 
выставки занимают карти-
ны на библейскую тему. На-
пример, работа «Иаков узна-
ет о смерти любимого сына 
Иосифа». Сюжет этой вышив-
ки повторяет популярное во 
второй половине XIX века по-
лотно французского живопис-
ца Шарля Антуана Куапеля. 
Подобные рисунки раньше 
часто публиковались в иллю-
стрированных Библиях. 
Привлекает внимание и ис-
кусное полотно «Петр I коро-

нует Екатерину I». На нем изо-
бражен величественный им-
ператор среди знати и буду-
щая правительница, прекло-
нившая колено.
— На выставке действительно 
очень много интересных ра-
бот. Некоторые экспонаты — 
настоящие шедевры. Выстав-
ка будет особенно интересна 
людям, которые увлекаются 
вышивкой, — подчеркнул 
Александр Васильев.
Экспозиция будет открыта 
для посетителей до 17 января 
2021 года.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

ОЛЬГА ЖУРАВЛЕВА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ТРОПИНИНА

Основатель нашего музея — 
советский коллекционер Фе-
ликс Вишневский. Он собирал 
не только живопись, но и вы-
шивку, старинную мебель. Нам 
очень приятно представить 
пуб лике изысканные произве-
дения декоративно-приклад-
ного искусства из его коллек-
ций. Мы задумали выставку 
около года назад. Постарались 
сделать так, чтобы посетители 
не просто рассматривали кра-
сивую картинку, но и оценили 
интерьеры той эпохи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выставка

Волонтерский проект поможет 
исполнить детские мечты
Ежегодную акцию «Добрые 
письма от Деда Мороза» за-
пустили в Москве. Волонте-
ры проекта приглашают жи-
телей и гостей столицы по-
здравить с Новым годом де-
тей с ограниченными 
возможностями здоровья 
из разных уголков России
и стран ближнего зарубежья.

Поздравить детей можно как 
лично, так и через почту. 
— Мы публикуем заявки 
с адресами ребят в альбомах 
проекта, по итогу поздравле-

ния заявка закрывается и фо-
тоотчет остается в архивах, — 
рассказала руководитель 
пресс-службы проекта Анна 
Штабкина.
В этом году акция проходит 
уже в восьмой раз. За все вре-
мя ее работы подарки полу-
чили более 12,5 тысячи де-
тей. На данный момент при-
нято более 1000 заявок на по-
здравление, и на 260 из них 
до сих пор еще никто не от-
кликнулся.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru
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30 октября 16:48 Директор музея Ольга Журавлева считает, что старинная мебель 
удачно дополнила выставку картин
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